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Задать тонну
Автоперевозчики грозят месячной остановкой работы весной

Владимир Гаврилов

А втоперевозчики угрожают на месяц 
остановить доставку товаров по ре-

гиональным трассам во время весенней 
просушки дорог, выяснили «Известия». 
Это связано с резким расширением сети 
пунктов весогабаритного контроля, ко-
торые в 2025 году охватили почти все 
дороги регионального значения. Каж-
дую весну субъекты федерации вво-
дят ограничения на передвижение гру-
зовиков с нагрузкой выше 3–6 т на ось. 
И если в отсутствие пунктов контроля 
эти правила часто обходили, то теперь 
штрафы до 600 тыс. рублей будут полу-
чать даже пустые магистральные фуры. 
Это скажется на стоимости перевозок и, 
соответственно, ценах на товары, уве-
рены участники рынка. Ассоциация 
«Грузавтотранс» обратилась к прези-

денту страны и в Госдуму с просьбой 
отменить весеннюю просушку дорог 
или упразднить санкции в отношении 
порожнего транспорта.

Ассоциация «Грузавтотранс» на-
правила письмо президенту Рос-
сии Владимиру Путину и в Госдуму 
с просьбой отменить так называемую 
весеннюю просушку дорог в 2025 году. 
По мнению участников рынка автопе-
ревозок, если этого не сделать, мно-
гим представителям отрасли грозит 
разорение, кроме того, могут вырасти 
цены на продукты и другие потреби-
тельские товары.

Регионы ограничивают передви-
жение тяжёлых фур в марте-апреле, 
чтобы они меньше разбивали дороги, 
рассказал «Известиям» президент ас-
социации «Грузавтотранс» 
Владимир Матягин. 
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Очное время
Что обсудят на первой встрече делегаций РФ и США — и почему возобновление контактов  
между двумя державами так расстраивает Киев

Леонид Самуна,  
Анастасия Костина

П ервые официальные перегово-
ры с 2021 года между Москвой 

и Вашингтоном пройдут 18 февраля 
в Саудовской Аравии. Стороны обсу-
дят восстановление всего комплекса 
двусторонних отношений, а также пер-
спективы урегулирования украинского 
конфликта. При этом ни о каких терри-
ториальных уступках Киеву речи быть 
не может, заявил глава МИД РФ Сергей 
Лавров, который возглавляет россий-
скую делегацию. Не исключено, что 
в ближайшие дни в Саудовской Ара-
вии встретятся и Владимир Путин с До-
нальдом Трампом. При этом Владимир 
Зеленский уже заявил, что не призна-
ет результаты переговоров РФ и США. 
Как российско-американский диалог 
приближает к завершению конфликт 
в Восточной Европе — в материале 
«Известий».

Делегацию из России на перегово-
рах в Саудовской Аравии представ-
ляют глава МИДа Сергей Лавров, по-
мощник президента Юрий Ушаков 
и глава Российского фонда прямых ин-
вестиций (РФПИ) Кирилл Дмитриев. 
От США будут госсекретарь Марко Ру-
био, советник американского прези-
дента по национальной безопасности 
Майк Уолтц и спецпосланник Трампа 
по Ближнему Востоку Стив Уиткофф. 
Эр-Рияд же, как сообщают некоторые 
СМИ, выступает не только в качестве 
переговорной площадки, но и как по-
средник.

Главы внешнеполитических ведомств 
двух стран Лавров и Рубио 
встречаются впервые. 

Доставка боем
Как изменилась система снабжения на передовой

Дмитрий Астрахань

П остоянное совершенствование 
ударных и разведывательных 

БПЛА сделало доставку грузов на пе-
редовую особо опасным занятием. Од-
ним из новых решений проблемы ста-
ла организация нашими службами тыла 
подземных накопительных пунктов 
в прифронтовой полосе. В них скры-
ты от врага запасы одежды, еды, есть 
спальные места для бойцов, выходя-
щих с передовой, мастерские. Что та-
кое накопитель, как он работает и чем 
доставляются грузы на ЛБС, «Известия» 
узнали в 87-м стрелковом полку 51-й 
Донецкой армии.

В один из недавно освобождённых 
городов ДНР выдвигаемся под при-
крытием плохой погоды. Порывистый 
ветер и туман сами по себе не помеха 
для БПЛА, но идёт мокрый снег, и по-
года считается благоприятной, а доро-
га загружена даже днём. Вперемешку 
в обе стороны идут и новые брониро-
ванные грузовики, и модернизиро-
ванные заводскими и самодельными 
комплектами дополнительной защи-
ты с сетками от дронов. Но основное 
движение создают все виды внедо-
рожников — от микроавтобусов «бу-
ханок» до багги всех возможных кон-
струкций и моделей. У подавляющего 
большинства проезжающих мимо 
свободные поверхности закрыты ан-
теннами средств радиоэлектронной 
борьбы. А в кузовах или прорезанных 
в крышах люках почти у всех сидят 

по одному-два стрелка, которых уже 
за первые минуты дороги покрывает 
смешанный с грязью мокрый снег. Че-
рез разрушенный в боях город подъез-
жаем к накопительному пункту 87-го 
полка, сразу же прячем машины и спу-
скаемся под землю.

— Накопитель сделан для того, что-
бы при увеличении плеча подачи бой-
цу в кратчайший срок доставить не-
обходимое. Для этого у нас тут всё 
предусмотрено, всё заготовлено. 10–
15 км — это сегодня нормальное рас-
стояние, чтобы успеть доставить. 
Раньше таких пунктов не было, по-
тому что линия фронта была намно-
го ближе к нашим пунктам и мы мог-
ли сразу с тыла подать необходимое. 
А теперь, когда мы наступаем, делаем 
такие накопители — вещевые, продо-
вольственные и другие, — объясняет 
командир взвода обеспече-
ния с позывным Кабан.

Один на всех
Взять льготный кредит сможет лишь каждая десятая компания

Ольга Анасьева

Л ишь каждое десятое предприятие 
малого и среднего бизнеса смо-

жет получить льготный кредит, вы-
яснили «Известия». В марте програм-
му поддержки наконец перезапустят, 
но критерии для допуска к ней сузят: 
раньше пониженную ставку могла по-
лучить практически любая компания, 
а теперь — только работающая в пяти 
сферах, выбранных властями. В них вхо-
дят обрабатывающее производство, 
логистика, туризм, наука и IT. Это нуж-

но, чтобы поддержать самые приори-
тетные отрасли и построить «экономи-
ку предложения». Но как оставшимся 
90% малых компаний выжить в усло-
виях высокой ключевой — в материа-
ле «Известий».

Власти перезапускают програм-
му льготного кредитования бизне-
са в новом шестилетнем нацпроекте 
«Эффективная и конкурентная эконо-
мика». Ожидается, что она заработа-
ет до 5 марта. Сейчас Минэк отбира-
ет кредитные организации, которые 
будут реализовывать эту меру. Про-

грамма заработает, как только утвер-
дят перечень банков, рассказали «Из-
вестиям» в пресс-службе ведомства.

До этого шесть лет в России дей-
ствовала широкая льготная програм-
ма («1764»), по которой МСП практиче-
ски из любой сферы могли получить 
ссуду по ставке «ключевая минус 8,75% 
для малых и 7,75% для средних пред-
приятий». Однако лимиты по ней ис-
черпались ещё летом 2024-го. В новом 
цикле нацпроектов власти обещали 
кредитную поддержку биз-
неса перезапустить.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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Доставка боем
A Он показывает своё хозяй-

ство — запасы комплектов 
формы ВКПО 2.0, обуви, спальных 
мешков и прочего. Сам Кабан родом 
из Донецка, в армии с момента моби-
лизации в ДНР. Начинал свой боевой 
путь водителем. Он один из тех, кто 
застал и «железные каски» (советские 
стальные шлемы), и «донецкий пик-
сель» (форму НМ ДНР до вступления 
в ВС РФ). Поэтому, показывая сегод-
няшнее обеспечение, он даже не пы-
тается его сравнивать с 2022 годом. 
Комментарий короткий: «две боль-
шие разницы». Есть на складе и не-
большая примерочная, где можно 
переодеть вышедших с передовой 
перед ротацией или новыми задача-
ми. В пункте сделаны спальные по-
мещения, чтобы при необходимости 
разместить людей во время ротаций.

На продовольственном складе 
в глаза сразу бросается то, что но-
менклатура стала намного шире, чем 
раньше. Всё это собирается и упако-
вывается в транспортные баулы, ко-
торые в нужный момент можно бы-
стро подать на улицу и погрузить 
на транспорт — багги или квадро-
цикл. Кстати, массовые баулы — тоже 
одна из новинок. Ранее их всегда 
не хватало, и вместо них часто ис-
пользовали знаменитые клетчатые 
сумки, которыми в 1990-х пользова-
лись торговцы-челноки.

— Чтобы доставлять ребятам еду 
на передовую, есть группа подно-
са, группа доставки, которые на мо-
тоциклах или пешком развозят это 
бойцам на передний край. Вот такие 
баулы мы собираем, — рассказыва-
ет и показывает Кабан. В них хлеб, 
вода, различные консервы, сгущён-
ное молоко, несколько видов сла-
достей, сигареты, сухари, запако-
ванные в пластиковые бутылки для 
защиты от воды и мышей, и многое 
другое. Причём, по словам Кабана, 
меню можно в известных пределах 
выбирать. Он старается учитывать 
пожелания конкретных подразделе-
ний, поэтому стандартной комплек-
тации нет — все получают свои соб-
ственные заказы.

Туда, где не смогут проехать на мо-
тоциклах или квадроциклах, отправ-
ляют роботизированную гусенич-
ную платформу. В помещении для 

мелкого ремонта техники на на-
копительном пункте видим робо-
та «Штурм 1М». Такие и доставляют 
грузы, и вывозят раненых в любых 
условиях.

— Это не первое наше изделие. 
Уже второй десяток таких платформ 
в разном исполнении сделали: ми-
нёры, тралы для разминирования, 
транспортные. Этот и подобные тан-
чики не только преодолевают тяжё-
лый чернозём, а ещё и могут плавать. 
Одна платформа вместе с прицепом 
тянет до 400 кг, также и вплавь может 
переправить этот вес, — рассказыва-
ет Хитрый, один из авторов изделия.

Управление может осуществлять-
ся на расстояние до 10 км — конечно, 
в таком случае необходимо развер-
нуть ретранслятор. И хотя платфор-
мы чаще всего сопровождаются 
БПЛА, которые контролируют их ра-
боту с воздуха, сам робот также об-
ладает камерой и может работать ав-
тономно. Беспилотные платформы 
не только доставляют боекомплект 
и провизию, но и эвакуируют ране-
ных, спасая жизни не только бойцов, 
но и эвакуационных групп.

— В октябре 2023 года в промзоне 
Авдеевки мы обеспечивали подраз-
деление «Ветераны» боеприпасами. 
Расстояние было 500 м, но это про-
странство активно простреливалось 
из всех видов оружия, плюс птички 
работали. Два попадания прямых 

было в наши платформы, но техни-
ка прошла и выполнила свои зада-
чи, — рассказывает Хитрый об од-
ном из эпизодов боёв. Тогда за одну 
операцию роботы перевезли передо-
вым отрядам более тонны боеприпа-
сов, продукты и прочее необходимое. 
По словам Хитрого, при доставке та-
кого объёма грузов могли погибнуть 
десятки солдат.

Роботизированные платформы 
постоянно улучшаются по опыту 
применения. Одним из отличий по-
добного фронтового дизайна явля-
ется быстрое внедрение опыта. На-
пример, у платформы «Штурм» очень 
мягкая подвеска при высокой про-
ходимости, при эвакуации раненые 
не получают дополнительных травм 
при движении.

— В один день могут быть и боевые 
задачи, и работа болгаркой или сва-
рочным аппаратом — где-то подтя-
нуть, подкрасить, подшаманить или 
электрику наладить. Когда фронт 
двигается, мы продвигаемся впе-
рёд, чтобы помогать нашим парням, 
идём вслед за ними, — рассказывает 
техник с позывным Мотылёк о сво-
ей работе.

Сегодня всё  — от новых видов 
транспорта до организации таких 
вот защищённых накопительных 
пунктов, как нам показали в 87-м пол-
ку, — подчинено цели увеличить за-
щиту от угрозы с воздуха.

Новости  

Продай оружие
Российские системы на выставке IDEX 2025 пользуются особым вниманием

Богдан Степовой, Николай Иванов, 
Андрей Фёдоров

П редставленный на выставке воо-
ружений IDEX 2025 танк Т-90М с РЭБ 

и защитными конструкциями, дорабо-
танный с учётом опыта СВО, способен 
успешно противостоять атакам дронов. 
Так, по словам представителя «Уралва-
гонзавода», известны случаи более двух 
десятков атак на танк, выполняющий бо-
евую задачу, без критических повреж-
дений машины. Выставка в Арабских 
Эмиратах — один из крупнейших в мире 
форумов, где демонстрируются новей-
шие технологии в наземном, морском 
и воздушном секторах обороны. О рос-
сийской экспозиции и новых системах 
вооружений — в материале «Известий».

В Абу-Даби демонстрируются самые 
последние разработки в области воору-
жения и военной техники. В залах распо-
ложены экспозиции компаний со всего 
мира, разрабатывающих оружие, ради-
оэлектронику, системы слежения, ро-
ботов, амуницию, средства медпомощи 
и учебные симуляторы. Есть и откры-
тые площадки для демонстрации бое-
вой техники и военного транспорта.

Россия на выставке представила по-
рядка 200 систем вооружения и воен-
ных изделий. И все они пользуются по-
вышенным вниманием гостей выставки.

Президент Объединённых Арабских 
Эмиратов Мухаммед бен Заид Аль На-
хайян одним из первых ознакомился 
с танком Т-90М «Уралвагонзавода». Пер-
вый вице-премьер России Денис Манту-
ров общался с журналистами на фоне 
этой бронемашины.

— В рамках СВО идут активное ис-
пользование и доработка техники, ко-
торая сегодня востребована в том числе 
и на зарубежных рынках наших партнё-
ров. Сегодня активно также использу-
ются беспилотники на оптическом ка-
беле, — рассказал он.

Оборонно-промышленный комплекс 
(ОПК) России достиг такого масштаба 
производства, при котором обеспечива-
ются интересы Минобороны РФ и одно-
временно реализуются и заключаются 
новые экспортные контракты на постав-
ку оружия и военной техники, заявил 
генеральный директор «Рособоронэк-
спорта» Александр Михеев.

IDEX зарекомендовала себя как одна 
из главных выставок вооружения в мире, 
рассказал «Известиям» военный эксперт 
Вадим Козюлин.

— Она привлекательна тем, что по-
литические пристрастия и зависимо-
сти на ней не имеют значения, — отме-
тил он. — Здесь представлены все. Для 
России сегодня участие в этой выстав-
ке особенно важно, поскольку мы поте-
ряли своё второе место в экспорте во-
оружений — нас вытеснила Франция, 
а на первом месте всегда были США. Это 
политика Запада — душить наших пар-
тнёров и инвесторов. Госдеп США ре-
гулярно рассылает нашим партнёрам 
письма с непрямыми угрозами за про-
должение военно-технического сотруд-
ничества с Россией.

По словам эксперта, ОАЭ — это знако-
вое место для бизнеса, специализирую-
щегося на торговле оружием.

— Ближний Восток для России — са-
мый перспективный сегодня рынок, где, 
как и в Африке, мы можем добиваться 
успехов, — отметил он. — Точнее, в Аф-
рике уже добиваемся, вытесняя тех же 
французов. А Ближний Восток — это 
большой богатый рынок, где нас ува-
жают, здесь у нас есть давние партнёры 
и друзья. По этим причинам эта выстав-
ка очень важна для российского ОПК.

«Рособоронэкспорт» (входит в «Ро-
стех») представил последнюю моди-

фикацию танка Т-90М «Прорыв» разра-
ботки «Уралвагонзавода» — она вобрала 
в себя самые передовые технологии 
и новые технические решения. В ма-
шине реализован принцип дифферен-
цированного бронирования — танк по-
лучил динамическую защиту «Реликт», 
решётчатые экраны, средства радиоэ-
лектронного противодействия БПЛА. 
Он защищён от ударных БПЛА, FPV-
дронов, ПТУР и РПГ. Также машина по-
лучила новейшую аппаратуру.

— В текущий момент продолжается 
непрерывное соперничество эффек-
тивности ударных БПЛА и антидроно-
вых мероприятий, реализуемых на бро-
нетехнике, — рассказал «Известиям» 
представитель концерна «Уралвагон-
завод» Александр Тарантин.

По его словам, индивидуальный ком-
плект РЭБ и защитные конструкции по-
зволяют с положительным результатом 
обеспечивать защиту танков от БПЛА.

— Известны случаи более двух десят-
ков атак на танк, выполняющий боевую 
задачу, без критических повреждений 
машины, — подчеркнул Тарантин.

Дополнительная защита от БПЛА 
снижает риски поражения верхней 
полусферы танка от сбрасываемых 
с БПЛА взрывных устройств и от дро-
нов-камикадзе, отметил он.

Как объяснил «Известиям» военный 
эксперт Юрий Лямин, основные рабо-

Глава Камчатки рассказал президенту 
о сложностях при вылове лосося

Р ыбохозяйственный комплекс Камчатского края находится в непростом 
положении «из-за низкого подхода лосося», причём на ближайшие годы 

учёные прогнозируют не очень благоприятную ситуацию. Этот вопрос 
17 февраля Владимир Путин обсудил с губернатором региона Владими-
ром Солодовым. На встрече президент также обратил внимание на боль-
шой объём аварийного жилья в крае.

Показатели Камчатки по рождаемости лучше среднероссийских, ска-
зал Владимир Солодов. Также отмечается рост продолжительности жиз-
ни: за пять лет вышли на уровень 71,5 года. Улучшается и социальная 
инфраструктура. В регионе наблюдается высокий спрос на доступное 
арендное жильё. Президент призвал местные власти не забывать и об ава-
рийном: «Большой объём ещё».

Власти Камчатки готовы завершить второй этап строительства крае-
вой больницы к 2027 году — при должном финансировании. Первый этап 
уже завершён, поставлено 440 единиц высокотехнологичного оборудо-
вания. Кроме того, принято решение о возведении университетского 
кампуса в центре Петропавловска-Камчатского. Сейчас на этом месте — 
старые корпуса камчатской больницы. «Облагораживать будете. Важ-
но, чтобы жители города могли пользоваться пространством», — доба-
вил Владимир Путин.

Глава государства поинтересовался ситуацией с незаконным выловом. 
Губернатор отметил, что прогресс в этой сфере есть, однако рыбохозяй-
ственный комплекс региона находится в непростом положении, в том чис-
ле из-за низкого подхода лосося (уменьшение численности рыбы в райо-
нах промысла). По его словам, на ближайшие годы учёные прогнозируют 
не очень благоприятную ситуацию.

Трассе Петропавловск-Камчатский — Усть-Камчатск губернатор при-
звал присвоить уровень федеральной для приведения её в нормативное 
состояние. Усть-Камчатск — рыболовецкий посёлок на востоке Камчат-
ки, где проживают порядка 3 тыс. человек.

В Камчатском крае выдали 107 участков земли по программе регио-
нальной поддержки участников СВО. «Задача моя — чтобы в том числе 
с применением механизма дальневосточной ипотеки, поддержки инфра-
структурной обеспечить им возможность построить жильё», — пояснил 
Владимир Солодов.

На встрече стало также известно, что действующий вулкан Безымян-
ный на Камчатке близ Ключевской Сопки готовится к извержению. «У нас 
в целом сейсмическая и вулканическая активность очень высокая — семь 
баллов было максимальное извержение 18 августа. Но слаженная работа, 
поэтому без серьёзных последствий», — отметил губернатор.

Владимир Солодов, чей губернаторский срок истекает в сентябре, 
обратился к Владимиру Путину с просьбой одобрить его кандидатуру 
на предстоящих выборах. «Самое главное — поддержка людей, но в це-
лом у вас всё получается. Поэтому я желаю вам удачи», — сказал глава РФ.

A Этому предшествовали два 
телефонных звонка, про-

ведённых по инициативе амери-
канской стороны. Первый — между 
президентами РФ и США 12 февра-
ля. В итоге полуторачасовой диалог 
лидеров и дал толчок к началу пе-
реговорного процесса по Украине. 
Второй разговор состоялся уже не-
посредственно между главами МИ-
Дов 15 февраля.

На переговорах российская 
и американская делегации обсу-
дят прежде всего восстановление 
всего комплекса двусторонних от-
ношений, заявил накануне пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. На повестке встречи мо-
жет быть и украинский конфликт. 
Юрий Ушаков позже уточнил: в Эр-
Рияде нужно будет договориться 
о том, как именно начать перего-
воры. Главное, что стоит на повест-
ке, — это нормализация отношений 
и активизация контактов, отмети-
ли в МИД РФ.

Практически весь диалог между 
странами был заморожен по иници-
ативе предыдущей администрации 
США сразу же после начала россий-
ской СВО на Украине. Отношения 
Москвы и Вашингтона после прав-
ления Джо Байдена достигли та-
кого низкого уровня, что сначала 
сторонам придётся хотя бы восста-
новить нормальные контакты. По-
этому дискуссии, вероятно, будут 
вестись по более важным вопро-
сам, чем Украина, считает основа-
тель Krainer Analytics, европейский 
аналитик Алекс Крайнер.

— Во время диалога будут затро-
нуты более важные вопросы: буду-
щее двусторонних отношений меж-
ду двумя державами и архитектура 
безопасности евразийского кон-
тинента и всего остального мира. 
И это скорее отклонение от статус-
кво, сложившегося за последние два 
столетия. Я считаю, что заявление 
госсекретаря США Рубио о том, что 
момент однополярности уже поза-
ди и что миру придётся двигаться 
в направлении многополярности, 
означает принятие этой новой ре-
альности, — заявил в беседе с «Изве-
стиями» Алекс Крайнер.

Стоит отметить, что в буду-
щем мирном процессе и речи быть 
не может о каких-либо территори-
альных уступках Украине, отметил 
накануне Сергей Лавров. Он так-
же подчеркнул, что европейским 
странам нечего делать на перегово-
рах по Украине, если они нацелены 
на заморозку конфликта для даль-
нейшего вооружения Киева. Ранее 
президент Финляндии Александр 
Стубб призвал к перемирию для 
укрепления военного потенциала 
Украины.

Не исключено, что после разго-
вора Лаврова и Рубио очень быстро 
встретятся и лидеры двух стран. Это 
может произойти уже к концу февра-
ля. И Путин, и Трамп несколько раз 
выражали готовность к очной бесе-
де, в том числе во время телефонно-
го разговора. Глава Белого дома на-
кануне отметил, что встреча может 
состояться «очень скоро». По край-
ней мере на повестке переговоров 
российской и американской делега-
ций в Эр-Рияде должна быть органи-
зация саммита лидеров.

И Россия, и США в последнее вре-
мя выражали готовность урегули-
ровать конфликт на Украине дипло-
матическим путём. После победы 
Дональда Трампа Владимир Путин 
не раз допускал встречу с новым 
американским президентом. Про-

слеживается искренность в намере-
ниях урегулировать кризис и со сто-
роны Штатов. Так, вице-президент 
Джей Ди Вэнс — первый за три года 
высокопоставленный представитель 
США, который приехал на Мюнхен-
скую конференцию по безопасно-
сти не критиковать и обвинять Мо-
скву, а проливать свет на настоящие 
проблемы для европейской безопас-
ности. Он также заявил «Известиям» 
о своей готовности приехать в Мо-
скву для переговоров по Украине.

Активизация двустороннего диало-
га даёт свои плоды и в коммерческой 
сфере. В минфине США разрабатыва-
ют список примерно из 20 российских 
банков, которые будут повторно под-
ключены к системе SWIFT и получат 
возможность осуществлять полный 
спектр операций, сообщают западные 

СМИ со ссылкой на американских чи-
новников. Возможно возвращение 
карт Visa и MasterCard в РФ и даже за-
падных брендов, которые ушли из Рос-
сии после начала спецоперации. Они 
на конкурентной основе смогут зай-
ти в страну, и эта конкуренция была 
бы в интересах потребителей, отме-
тил Дмитрий Песков.

Что касается непосредственно 
украинского урегулирования, здесь 
пока рано говорить о каком-то про-
грессе. Владимир Зеленский заявил, 
что ничего не знал о переговорах РФ 
и США и вообще не намерен их при-
знавать. Сам он также направится 
в Эр-Рияд с официальным визитом, 
но днём позже — 19 февраля. По его 
словам, поездка была запланирова-
на давно, и он намерен обсуждать во-
просы, касающиеся обмена пленны-
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Очное время
Что обсудят на первой встрече делегаций РФ и США — 
и почему возобновление контактов между двумя 
державами так расстраивает Киев
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Неудельный вес
На что ЕС готов пойти ради сохранения влияния в украинском вопросе

Иван Дубровин, Кирилл Фенин, 
Семён Бойков

П родолжить накачивать Украину 
оружием, отправить туда миро-

творцев и сделать что угодно, лишь бы 
продолжить влиять на течение кон-
фликта, главное — не потерять лицо. 
С такими посылами 17 февраля на экс-
тренную встречу в Париж съехались 
лидеры стран ЕС. На фоне этого неу-
дивительно, что Москва не готова под-
ключать Европу к переговорам, а США 
предпочитают пока общаться с Росси-
ей напрямую. Впрочем, о солидарно-
сти в лагере союзников Киева тоже речи 
не идёт: канцлер Германии Олаф Шольц, 
хотя и выступил против попыток «навя-
зать» мир Украине на чужих условиях, 
призвал не спекулировать на тему от-
правки туда европейских войск. О по-
пытках ЕС занять место в переговорном 
процессе — в материале «Известий».

После завершения Мюнхенской 
конференции по безопасности, кото-
рая высветила несовпадение подходов 
ЕС и США в деле украинского урегули-
рования, восемь европейских лидеров 
собрались 17 февраля в Париже на экс-
тренную встречу, посвящённую кон-
фликту и безопасности на континенте. 
В ней приняли участие главы Франции, 
Германии, Великобритании, Италии, 
Польши, Испании, Нидерландов и Да-
нии, а также президент Европейского 
совета Антониу Кошта, глава Европей-
ской комиссии Урсула фон дер Ляйен 
и генеральный секретарь НАТО Марк 
Рютте.

Как сообщили в Елисейском дворце, 
встрече предшествовал телефонный 
разговор главы Пятой республики Эм-
мануэля Макрона с президентом США 
Дональдом Трампом. Макрон призвал 
к рывку вперёд в сфере европейской 
безопасности, тогда как представитель 
ЕК Урсула фон дер Ляйен отметила, что 
для этого наступил решающий момент.

По итогам саммита был сделан 
ряд заявлений. В частности, немец-
кий канцлер Олаф Шольц сказал, что 
Украина может положиться на евро-
пейцев, которые «продолжат под-
держивать» Киев. «Не может быть 
никакого разделения ответственно-
сти между Соединёнными Штатами 

и Европой. НАТО означает совмест-
ные действия», — добавил он. Шольц 
осудил попытки «навязать» Украине 
мир на чуждых ей условиях. Политик 
призвал не спекулировать на тему от-
правки европейских войск в эту стра-
ну, поскольку обсуждать подобное ещё 
слишком рано.

В свою очередь, британский пре-
мьер Кир Стармер считает, что Евро-
па должна следовать принципу «мир 
через силу», добиваясь того, чтобы 
Украина находилась «в максимально 
сильной позиции». Продолжить нака-
чивать страну вооружением предло-
жила и премьер-министр Дании Мет-
те Фредериксен.

То, что именно Макрон выступит 
с идеей проведения внеочередно-
го саммита по Украине, было впол-
не ожидаемо. Глава Пятой республи-
ки не первый раз позиционирует себя 
в качестве важного актора в этом кон-
фликте. Именно в Париже в декабре 
прошлого года прошла первая встре-
ча Владимира Зеленского и избранно-
го президента Дональда Трампа. Нако-
нец, Макрон был первым, кто в феврале 
2024-го предложил отправить военные 
контингенты на Украину. В последую-
щем Париж не раз заявлял, что не ис-
ключает такой возможности.

В Елисейском дворце не скрывают, 
что встреча стала реакцией на недавние 
заявления Белого дома, который демон-
стрирует готовность обсуждать напря-
мую с Кремлём вопрос урегулирования 

на Украине. 17 февраля пресс-секретарь 
российского лидера Дмитрий Песков 
подтвердил: глава МИДа Сергей Лав-
ров и помощник президента Юрий Уша-
ков проведут в Эр-Рияде с американ-
скими визави встречу, которая будет 
«посвящена прежде всего восстановле-
нию всего комплекса российско-амери-
канских отношений» и «подготовке воз-
можных переговоров по украинскому 
урегулированию и организации встре-
чи двух президентов».

В Брюсселе, как и в ряде европей-
ских столиц, считают при этом, что пе-
реговоры не могут проходить без уча-
стия ЕС. Но спецпосланник президента 
США Кит Келлог пояснил, приехав 

в Мюнхен, что его страна на данный 
момент предпочитает взаимодейство-
вать отдельно с Россией и отдельно 
с Украиной и её союзниками. По его 
словам, интересы Европы будут уч-
тены, но Вашингтон не хочет обсуж-
дать урегулирование с большим чис-
лом участников.

Таким образом, на фоне возоб-
новления контактов между Москвой 
и Вашингтоном на уровне президен-
тов и глав дипведомств европейские 
союзники Киева пытаются выступить 
единым фронтом, чтобы показать при-
верженность той политике поддерж-
ки Украины, которую они демонстри-
ровали на протяжении последних лет 
и от которой они не могут отказать-
ся, не потеряв лицо. Так, в ходе пред-
выборных дебатов канцлер Германии 
Олаф Шольц выступил против возмож-
ности заключения американо-россий-
ских соглашений по Украине в обход 
Европы: «Мы, европейцы, этого не до-
пустим. Мы также никому не позво-
лим договориться о демилитаризации 
Украины». По его словам, никаких га-
рантий безопасности без участия Ев-
ропы «быть не может».

Как сообщает Bloomberg, ЕС в лю-
бом случае готовится к возможному 
сокращению помощи от США и наме-
рен разработать новый крупный пакет 
мер по поддержке собственной оборо-
ны и военной помощи Украине. Одна-
ко детали пакета не будут обнародо-
ваны до парламентских выборов в ФРГ 
23 февраля, чтобы не дать правой «Аль-
тернативе для Германии» повод пози-
ционировать себя как партию мира.

При этом не всем странам союза 
нравится такое упорство их соседей 
в украинском вопросе. Так, министр 
иностранных дел Венгрии Петер Сий-
ярто назвал саммит в Париже попыт-
кой «провоенных и антитрамповских 
лидеров» предотвратить мирное согла-
шение по Украине. Премьер-министр 
Словакии Фицо, который подтвер-
дил, что вопрос введения миротвор-
цев на территорию Украины обсуж-
дался на саммите в Париже, исключил, 
что Словакия когда-либо согласится 
на членство Украины в НАТО и вряд 
ли направит своих военнослужащих 
в эту страну.

В беседе с «Известиями» итальян-
ский евродепутат, представитель 
движения «Пять звёзд» Данило Дел-
ла Валле признал: большинство пар-
тий Европарламента за небольшим 
исключением выступают против ди-
алога и мира.

— Такая политическая линия ока-
залась неудачной не только с гума-
нитарной точки зрения, поскольку 
она не привела к прекращению огня, 
но прежде всего она возложила на пле-
чи европейских граждан стоимость во-
енных расходов на поддержку Киева. 
Мы станем голосовать против всех ре-
золюций, которые будут предлагать 
увеличение военных расходов или но-
вые пакеты военной помощи Украи-
не или другим странам, вовлечённым 
в вооружённые конфликты. Вместо 
этого мы готовы в любое время рабо-
тать над строительством мостов, спо-
собствующих миру и диалогу, уважая 
законные проблемы всех вовлечённых 
субъектов, — отметил он.

Впрочем, в лагере союзников Укра-
ины нет согласия относительно усло-
вий их участия в этом урегулирова-
нии. Так, британский премьер Кир 
Стармер заявил на днях о готовности 
«в случае необходимости» послать во-
йска на Украину, чтобы гарантиро-
вать её безопасность, даже если для 
этого придётся подвергнуть опасности 
жизни британских солдат. Он не уточ-
нил, идёт ли речь о миротворцах или 
поддержке уже воюющих частей ВСУ. 
В отличие от него, глава МИД Швеции 
Мария Мальмер была более конкрет-
на в своих высказываниях. Она не ис-
ключила отправку миротворческого 
контингента на Украину, но только по-
сле того, как будет достигнуто мирное 
соглашение. В Норвегии же посчитали 
преждевременным обсуждать подоб-
ные сценарии. Что касается Польши, 
она такой вариант исключила.
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Мюнхенский говор

Дмитрий Новиков

Доцент ВШЭ

Мюнхенскую конференцию по без-
опасности можно считать истори-

ческой. Хотя бы с точки зрения резко-
го изменения обычно проецируемых 
на этом мероприятии смыслов. 

Выступление вице-президен-
та США Джей Ди Вэнса, ударившее 
не по «незападным диктатурам», 
а по самим европейцам, стало глав-
ной сенсацией конференции. Речи 
предшествовал ряд значимых собы-
тий. Главным из них стал телефон-
ный разговор российского и аме-
риканского президентов. Хотя 
конкретики по поводу того, о чём 
и что говорили лидеры США и России, 
сообщено не было, сам факт установ-
ления прямых контактов стал гро-
мом среди ясного неба, особенно для 
европейских и украинских союзни-
ков Вашингтона. 

Шок европейцев нетрудно по-
нять. Сам факт разговора Вашингто-
на и Москвы девальвирует роль ев-
ропейцев не только в украинском 
урегулировании, но и в европей-
ской безопасности вообще. До это-
го в контексте Украины США пред-
почитали вести с Россией диалог 
не об урегулировании, а о снижении 
рисков и поиске удобных параме-
тров стратегического сожительства. 
Этим характеризовался формат «Ну-
ланд — Сурков», сыгравший роль ка-
нала связи между двумя ядерными 
державами. Некий содержательный 
разговор по украинскому урегули-
рованию был отдан на откуп евро-
пейцам, и они отрабатывали его вна-
чале в виде пожаротушения (план 
Буркхальтера, встреча в Нормандии, 
«Минск-1», «Минск-2»), а затем в виде 
вялотекущего переговорного про-
цесса в «нормандском формате».

К 2019 году российское руковод-
ство окончательно разочаровалось 
в этой переговорной конфигурации. 
К моменту осеннего саммита «нор-

мандской четвёрки» позиция из-
бравшегося под лозунгами поис-
ка мира с Россией Зеленского уже 
мало чем отличалась от позиции его 
предшественника, что лишило рос-
сийское руководство надежд на ка-
кой-либо прогресс. Ретроспективно 
даже скромный оптимизм в отно-
шении «нормандского формата» ка-
жется наивным. Начало боевых дей-
ствий на Украине и последующая 
мобилизация Запада хорошо проде-
монстрировали реальную иерархию 
отношений в трансатлантическом 
сообществе. В частности, почти пол-
ную неспособность европейских со-
юзников серьёзно влиять на решения 
США, а значит и играть роль эффек-
тивных посредников в стратегиче-
ской игре Москвы и Вашингтона.

Сегодняшняя риторика и действия 
новой республиканской администра-
ции ещё раз подчёркивают это поло-
жение дел. Оказывается, достаточ-
но политической воли хозяина Белого 
дома, чтобы безо всякого политеса 
исключить из переговорного процес-
са европейских союзников, принять 
решение о скорой смене правитель-
ства в Киеве и начать прорабатывать 
условия урегулирования, свобод-
но торгуя территориями и политиче-
скими посулами. Заявления министра 
обороны США Пита Хегсета на встре-
че в формате «Рамштайн» дезавуиро-
вали решения вашингтонского сам-
мита НАТО, состоявшегося прошлым 
летом: тогда Украине обещали член-
ство в альянсе в отдалённой перспек-
тиве, теперь Киеву прямо говорят, что 
дверь для него закрыта навсегда.

Всё это можно было бы списать 
на прямоту новой правящей команды 
в Вашингтоне — дескать, они рубят 
с плеча и говорят то, что не решались 
говорить прежние американские ру-
ководители, на реальный курс США 
эта риторика сильно не повлияет. Од-
нако как раз мюнхенская речь Вэн-
са оказалась сильным сигналом 
о глубоких изменениях в американ-
ском подходе к Европе. Высказанный 
им тезис, что внутренние пробле-
мы ЕС, а не Россия и Китай представ-
ляют главную угрозу евробезопас-
ности, многие наблюдатели считали 
в контексте предшествующих шагов 
Вашингтона в направлении украин-
ского урегулирования. Почти сразу 
начались разговоры о новом «мюн-
хенском сговоре».

На деле речь Вэнса продемонстри-
ровала: Украина и отношения с Рос-
сией не считаются приоритетами Ва-
шингтона, но представляют собой 
инструменты для достижения более 

важных для нынешней правящей ко-
манды целей. Распекание Вэнсом ев-
ропейских лидеров представляет 
начало политического переформати-
рования Европы, смены вначале ру-
ководителей, а затем и элит.

В этом контексте речь Вэнса мож-
но сравнить не столько с мюнхенской 
речью Путина 2007 года, сколько с се-
кретной речью Хрущёва на XX съезде. 
Последняя обозначила предприня-
тую новым руководством идеологи-
ческую корректировку и дала старт 
смене лидеров в странах Варшавско-
го договора.

В Вашингтоне не скрывают, что 
его цели в отношении европейских 
союзников примерно схожи: откро-
венная поддержка АдГ в Германии, 
издевательства над британским пре-
мьером Стармером и симпатии, вы-
казываемые правым правительствам 

Орбана и Мелони, говорят сами 
за себя. Речь Вэнса декларирует тем 
самым рефокусировку внешнеполи-
тических приоритетов США: вместо 
попыток обретения контроля над но-
выми пространствами главной сред-
несрочной задачей в Вашингтоне 
видят наведение порядка в собствен-
ных сферах влияния. Давление на Ка-
наду и Мексику, возвращение кон-
троля над Панамским каналом стоят 
в одном ряду с погромом европей-
ских элит, который намерены учи-
нить чувствующие себя победителя-
ми трамписты.

Для Москвы эта тенденция бла-
гоприятна — до известной степени. 
Сам по себе разворот американской 
политики отражает понимание ны-
нешних властей в Вашингтоне, что 
поддержка американской империи 
в глобальном масштабе бесперспек-
тивна, а возможности одновременно-

го противоборства группе крупных 
незападных государств исчерпаны. 
Декларируемая новой администра-
цией идея — инициативный пере-
ход от остатков глобального порядка 
в режим Pax Americana, укрепление 
и повышение дисциплины внутри 
собственной неформальной империи 
с «отзыва легионов» из тех областей, 
которые являются неприоритетны-
ми. Европе уготована роль одной 
из богатейших провинций этой им-
перии, но для этого она должна ли-
шиться остатков своей субъектно-
сти и той проактивной политики, 
которую вела в отношении Украины 
и России.

Однако, во-первых, намерения 
новой американской администра-
ции могут резко расходиться с её ре-
альными возможностями. Конфликт 
между Трампом и европейскими эли-
тами, в менее явной форме протекав-
ший в его первую каденцию, закон-
чился поражением республиканцев 
на выборах 2020-го и, как тогда ка-
залось, политическим концом само-
го Трампа. Сейчас позиции его новой 
администрации крепче, но, каковы 
реальные возможности нынешне-
го Белого дома, ещё предстоит выяс-
нить.

Во-вторых, это не означает окон-
чания стратегического соперниче-
ства США с Россией. Накопленный 
объём противоречий столь велик, 
что не может одномоментно исчез-
нуть, повинуясь политической воле. 
В-третьих, «наведя порядок» (и сведя 
счёты с противниками) внутри США 
и внутри «неформальной империи», 
США могут почувствовать в себе 
силы вновь перейти к наступатель-
ной политике. Тем более что эти силы 
будут наращиваться путём повыше-
ния оборонных расходов как в Шта-
тах, так и в Европе и, по-видимому, 
у азиатских союзников Вашингтона.

На этом фоне разговоры о «триум-
фе Москвы», моментально разошед-
шиеся по западной прессе на фоне 
Мюнхенской конференции, следу-
ет считать переоценёнными. Един-
ственный, для кого Мюнхен стал на-
стоящим триумфом, — это сам Джей 
Ди Вэнс, сделавший блестящую заяв-
ку на президентство.

МНЕНИЕ

ми. Публично Зеленский исключил 
какие-либо контакты с российски-
ми и американскими представите-
лями. Однако некоторые источни-
ки утверждают, что диалог Украины 
и США всё-таки состоится, но толь-
ко после российско-американско-
го взаимодействия. Зеленский, ко-
торый, кажется, смирился с тем, что 
Киев не станет частью НАТО, очень 
много говорит о гарантиях безопас-
ности для Украины.

— Самым большим камнем преткно-
вения остаётся не вступление в альянс 
и даже не присоединение к России но-
вых территорий, а предоставление 
Украине гарантий безопасности, при-
емлемых для РФ. Зеленский призывает 
ввести миротворческие войска НАТО 
численностью 200 тыс. человек. Путин 
никогда не согласится на это, — зая-
вил «Известиям» директор Института 
ядерных исследований Американского 
университета в Вашингтоне, профес-
сор истории Питер Кузник.

В СМИ и экспертном сообществе 
рассматриваются следующие сцена-
рии: развёртывание небольших ми-
ротворческих сил в составе 7,5 тыс. 
человек, сформированных с согла-
сия и Москвы, и Киева; санкции про-
тив стороны, которая возобновит бо-
евые действия; невступление Украины 

в НАТО, но с перспективой членства 
в ЕС; согласие Киева на введение за-
прета на ракеты большой дальности; 
заморозка по линии боевого сопри-
косновения с последующим мирным 
решением территориальных споров. 
Но всё это пока только догадки.

Остаётся непонятной и роль Ев-
ропы в украинском урегулировании. 
Российская сторона пока не видит це-
лесообразности участия европейских 
представителей в переговорном про-
цессе. США же обещают подключить 
ЕС, но позже. Спецпосланник Трам-
па Кит Келлог, как ожидается, обсу-
дит в феврале с европейскими союз-
никами урегулирование на Украине. 
В МИД ФРГ тем временем считают, 
что переговоры без участия Европы 
не имеют смысла. Премьер-министр 
Великобритании Кир Стармер на-
кануне и вовсе выразил готовность 
разместить на Украине британские 
войска. Он сообщил о готовности 
Лондона играть ведущую роль в уско-
рении работы над гарантиями безо-
пасности для Киева. В этой связи пре-
зидент Франции Эммануэль Макрон 
даже созвал экстренный саммит ли-
деров европейских стран, чтобы обсу-
дить роль Европы в украинском урегу-
лировании, которую США, очевидно, 
ставят под сомнение.
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« РЕЧЬ ВЭНСА ДЕ-
КЛАРИРУЕТ РЕ-
ФОКУСИРОВ-

КУ ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКИХ 
ПРИОРИТЕТОВ США: ВМЕСТО 
ПОПЫТОК ОБРЕТЕНИЯ КОН-
ТРОЛЯ НАД НОВЫМИ ПРО-
СТРАНСТВАМИ ГЛАВНОЙ 
СРЕДНЕСРОЧНОЙ ЗАДАЧЕЙ 
В ВАШИНГТОНЕ ВИДЯТ НА-
ВЕДЕНИЕ ПОРЯДКА В СОБ-
СТВЕННЫХ СФЕРАХ ВЛИЯНИЯ

ты по доработке и модернизации бро-
нетехники связаны с появлением БПЛА.

— Если в начале СВО танки снаряжа-
ли только козырьками, чтобы защитить 
их от сброса сверху снарядов, то со вре-
менем их начали облицовывать решёт-
ками и устанавливать на них средства 
РЭР и РЭБ для противодействия FPV-
дронам. Другие страны, наблюдающие 
внимательно за этим конфликтом, тоже 
начали создавать свою технику с учётом 
угрозы от беспилотников. Кроме того, 
усилилось взаимодействие бронетех-
ники с дронами, в частности у танков. 
Для него чужой БПЛА — угроза, но свой — 
дополнительный обзор, — отметил он.

Демонстрируется и несколько удар-
ных беспилотных систем. Помимо уже 
известного экспортного «Ланцета» 
в российской экспозиции представлены 
БПЛА-камикадзе концерна «Калашни-
ков» — это «Куб-СМ», «Куб-10Э» и «Куб-2Э».

Особым интересом пользуется и но-
вый ЗРК «Панцирь-СМД-Е».

— Особенностями данного комплек-
са от серийного «Панциря» являются от-
сутствие пушечного вооружения и на-
личие зенитных управляемых ракет 
ближнего перехвата. Их использование 
может позволить увеличить нам бое-
комплект данного комплекса до 48 еди-
ниц, — рассказал «Известиям» предста-
витель НПО «Высокоточные комплексы».

Холдинг «Вертолёты России» пред-
ставил несколько машин. Противо-
пожарный Ка-32А11М, вертолёт «Ан-
сат» в медицинском варианте, а также 
Ми-38 в VIP-исполнении.

Концерн ВКО «Алмаз-Антей» пока-
зывал для потенциальных покупателей 
дальнобойную зенитную ракетную си-
стему С-300В4 «Антей-4000». А также 
комплексы С-350Е «Витязь» и «Викинг», 
«Тор-М2КМ», корабельную турельную 
установку «Комар».

Иностранцев интересуют стенды 
со стрелковым оружием, где представ-
лены новинки: ручной пулемёт с лен-
точным питанием РПЛ-7, укорочен-
ные варианты автоматов Калашникова 
АК-12 и АК-15, пистолет-пулемёт ППК-20, 
винтовки компании ORSIS. Кроме того, 
посетители могут увидеть новую снай-
перскую винтовку Чукавина — русское 
оружие в первый день выставки не об-
делено вниманием публики.
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Британский премьер 
Стармер считает, что Ев-
ропа должна следовать 
принципу «мир через 
силу», добиваясь того, 
чтобы Украина находи-
лась «в максимально 
сильной позиции». Про-
должить накачивать 
страну вооружением 
предложила и премьер-
министр Дании Фреде-
риксен

Главы внешнеполитических ведомств России и США Сергей Лавров и Марко Рубио 
встретятся впервые
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Монетный вор
Милею может грозить уголовное дело из-за связи с аферистами

Екатерина Хамова 

А ргентинскому президенту Хавье-
ру Милею могут грозить уголовное 

дело и импичмент. Он опубликовал 
в своих соцсетях призыв вкладываться 
в криптовалюту, за которой, как позже 
оказалось, стояли мошенники. Более 
100 исков от простых граждан посту-
пило в правоохранительные органы 
южноамериканского государства, тем 
временем число пострадавших изме-
ряется как минимум 40 тыс., а финан-
совые потери превосходят $4 млрд. До-
верие граждан, не входящих в ядерный 
электорат аргентинца, серьёзно пошат-
нулось, считают в экспертном сообще-
стве. О том, как Милей оказался в шаге 
от импичмента и чем закончится гром-
кий скандал, — в материале «Известий».

Сразу четыре представителя арген-
тинской политики (в том числе лидер 
оппозиционной партии Unidad Popular 
Клаудио Лосано) призвали начать уго-
ловное расследование против прези-
дента Хавьера Милея после того, как 
он прорекламировал на своей страни-
це в сети X принадлежащую мошенни-
кам криптовалюту.

Одновременно с этим уже более 
100 исков от обычных граждан было 
подано к президенту по об-
винению в мошенничестве, 
а также ведении деятельно-
сти, несовместимой с долж-
ностью госслужащего, пре-
ступном сговоре и других 
нарушениях закона. Для 
рассмотрения исков были назначены 
прокурор Эдуардо Тайано и судья Ма-
рия Сервини.

Всё началось в минувшую пятни-
цу, когда аргентинский лидер при-
звал своих подписчиков вложить день-
ги в криптовалюту $Libra, созвучную 
с названием партии либертарианца La 
Libertad Avanza («Свобода наступает»).

За считаные минуты цена крипто-
валюты выросла до $5, а затем упала 
ниже $1. Небольшая группа держате-
лей криптовалюты смогла заработать 
на скачке миллионы долларов, в то вре-
мя как 40 тыс. аргентинцев потеряли 
свои вложения — потери превосходят 
$4 млрд.

Ожидаемо Милей удалил свой твит 
и в свою защиту стал говорить, что 
не знал о том, что $Libra принадлежит 
мошенникам. Администрация прези-

дента пыталась всеми силами оправ-
дать поступок Милея — вплоть до того, 
что команда либертарианца стала ут-
верждать, что реклама криптовалюты 
была не более чем обычной поддерж-
кой бизнеса.

Как позже стало известно, у адми-
нистрации аргентинского президен-
та был контракт на сотрудничество 
с компанией Kip Network, которая вла-

деет криптовалютой, и, удалив публи-
кацию, Милей нарушил условия согла-
шения. Как утверждает аргентинская 
пресса, один из создателей $Libra Хей-
ден Марк Дэвис неоднократно посе-
щал латиноамериканское государ-
ство в течение прошлого года, а также 
был в конце января в Буэнос-Айресе, 
где лично встречался с Милеем.

Более того, по итогам одной 
из встреч либертарианец выложил 
в сеть фото с Дэвисом с подписью: 
«Он консультировал меня о влиянии 
и применении технологии блокчейн 
и искусственного интеллекта в стране. 
Мы продолжаем работать над ускоре-
нием технологического развития Ар-
гентины». В тот день в президентском 

дворце также присутствовал офици-
альный переводчик, поскольку Дэ-
вис не владеет испанским на долж-
ном уровне.

Аргентинская оппозиция восполь-
зовалась ситуацией, для того чтобы 
в очередной раз раскритиковать по-
литику Милея. Так, в своём заявле-
нии партия «Союз за родину» назва-
ла участие президента в скандале 
с криптовалютой серьёзным престу-
плением и беспрецедентным скан-
далом. Блок депутатов также решил 

представить предложение 
об импичменте президен-
та, говорится в сообще-
нии на странице партии 
в сети X.

Бывший вице-президент Кри-
стина Киршнер, в свою очередь, 

заявила, что в истории её страны ни-
когда не было ничего подобного и что 
по вине Милея Аргентина преврати-
лась в казино, где роль крупье испол-
няет сам президент.

— Сейчас нет абсолютно никаких со-
мнений, что доверие общества к Ми-
лею слегка пошатнулось. Вероятно, его 
электоральное ядро — те, кто сопро-
вождает его начиная с первого тура 
выборов, останутся с ним, но те, кто 
стал поддерживать его ближе ко вто-
рому туру выборов, начнут задумы-
ваться. У большинства из нас есть чёт-
кое понимание, что, если это и не было 
преступление, уж точно этот посту-
пок не был самым чистым, — объяснил 
«Известиям» профессор университета 

Буэнос-Айреса доктор Хуан Мануэль 
Абаль Медина.

По его словам, в краткосрочной 
перспективе Милею вряд ли грозит 
импичмент, но расследование в от-
ношении него точно начнётся, и чем 
дольше оно будет идти, тем больше бу-
дут шансы для оппозиции вынести ему 
импичмент. Оппозиция планирует ис-
пользовать ситуацию в свою пользу, 
в частности перонисты и левое крыло 
в целом, уточнил он.

Придя к власти, своей целью Милей 
ставил экономическую стабильность 
в стране. По оценкам Национально-
го института статистики и перепи-
си населения (INDEC), одновременно 
со стабилизацией макроэкономиче-
ских показателей наблюдался замет-
ный рост бедности. Своего пика в 53% 
она достигла в прошлом году. Этот по-
казатель на 12% больше, чем имело 
дружественное России правитель-
ство Альберто Фернандеса в 2023-м, 
и на 18% больше, чем в 2019-м при Мау-
рисио Макри.

Высокий показатель бедности спо-
собствовал снижению имиджа прави-
тельства Милея. В октябре 2024 года 
общий рейтинг одобрения админи-
страции аргентинского президента 
достиг 41,4%, подсчитала латиноаме-
риканская компания Zubán Córdoba. 
56,2% аргентинцев в том же опросе от-
мечали, что их страна движется в не-
правильном направлении.

Одновременно с этим исследова-
ния американской компании Morning 
Consult помещают Милея в тройку са-
мых популярных президентов вместе 
с индийским лидером Нарендрой Моди 
и главой Мексики Клаудией Шейнбаум.

Близкие к аргентинскому прези-
денту источники иностранных СМИ 
заверяют, что до импичмента в этой 
ситуации вряд ли дойдёт. В этой свя-
зи аргентинский конгрессмен Диего 
Сантилли заявил: оппозиция пользу-
ется ситуацией для того, чтобы сверг-
нуть президента.

К тому же в защиту Милея выступи-
ла министр социального обеспечения 
Патрисия Буллрич, заявив, что у прези-
дента есть полная свобода слова под-
нимать любые темы, какие он хочет. 
А его послание в X она сравнила с ви-
зитом первого лица на фабрику, сказав, 
что, демонстрируя предприятие, лидер 
не создаёт для него лобби.

Новый оборот
Ротация инспекторов МАГАТЭ на ЗАЭС пройдёт после консультаций с РФ

Семён Бойков, Кирилл Фенин 

Новую ротацию экспертов на Запо-
рожской АЭС планируется прове-

сти в ближайшие дни, заявил «Изве-
стиям» гендиректор МАГАТЭ Рафаэль 
Гросси. По его словам, агентство ведёт 
консультации с российской стороной, 
чтобы получить гарантии безопасности 
для смены специалистов. Аналогичные 
консультации идут и с Украиной, отме-
тил он. Ранее очередная ротация спе-
циалистов была сорвана из-за провока-
ций Киева, заявили в российском МИДе. 
Сейчас в МАГАТЭ выясняют происхож-
дение атаки на колонну сотрудников 
агентства. А сам Гросси снова собира-
ется в ближайшее время приехать в Рос-
сию. О ситуации на ЗАЭС и перегово-
рах с МАГАТЭ — в материале «Известий».

�� КАКОВА СИТУАЦИЯ НА ЗАЭС

В МАГАТЭ надеются, что ротация экс-
пертов на Запорожской АЭС состоится 
в ближайшие дни. Об этом «Извести-
ям» заявил гендиректор организа-
ции Рафаэль Гросси. Он отметил, что 
сейчас ведутся консультации с РФ 
и Украи ной.

— Сейчас мы работаем над следую-
щей ротацией наших экспертов. Как 
вы знаете, предыдущая была прерва-
на из-за усиления военной активно-
сти. Поэтому мы надеемся, что сможем 
сделать это как можно скорее, — ска-
зал Гросси. — Мы консультируемся 
с Москвой, пытаемся получить не-
обходимые гарантии безопасности, 
чтобы наши команды были защище-
ны. В то же время мы ведём аналогич-

ные переговоры с Украиной, чтобы она 
выполняла свои обязательства и за-
щищала международных инспекто-
ров. Так что, я надеюсь, мы сможем 
завершить эту работу в течение бли-
жайших дней.

При этом он отметил, что МАГАТЭ 
не может точно назвать источники об-
стрелов Запорожской АЭС.

— У нас нет убедительных доказа-
тельств. Мало что может помочь нам 
точно определить источник обстре-
лов. Мы продолжаем нашу работу, — 
сказал Гросси. — Ситуация очень хруп-
кая, мы должны продолжать работу 
с обеими сторонами.

Кроме того, генеральный дирек-
тор МАГАТЭ намерен в скором вре-
мени вновь посетить Россию. Его 
прошлый визит состоялся 7 февра-
ля, Гросси провёл переговоры с меж-
ведомственной группой из граждан-
ских и военных специалистов во главе 
с гендиректором «Росатома» Алексе-
ем Лихачёвым.

— Как вы знаете, я был в Москве все-
го пару недель назад. И я, конечно, при-
еду снова. Мы пока не назначили дату, 
но, я думаю, скоро, — пояснил он.

Плановая ротация экспертов МА-
ГАТЭ на Запорожской АЭС должна 
была пройти ещё 5 февраля, но была 
перенесена на 12 февраля. В этот день 
она тоже не состоялась из-за прово-
кационных действий Украины, кото-
рая отказалась пропустить экспер-
тов секретариата МАГАТЭ, отметили 
в российском МИДе. При этом колон-
на, в которой находились военные РФ 
и эксперты секретариата МАГАТЭ, ко-
торые должны были покинуть ЗАЭС, 

подверглась ударам БПЛА и миномёт-
ному обстрелу.

В конце 2024-го выросло количе-
ство провокаций в отношении ЗАЭС. 
В начале декабря украинские беспи-
лотники попытались нанести удар 
по Запорожской АЭС, все восемь бес-
пилотников были сбиты. Один из них 
упал и взорвался на крыше учеб-
но-тренировочного центра станции. 
А 10 декабря 2024-го беспилотник ата-
ковал машину миссии МАГАТЭ в За-
порожской области. В январе Рафаэль 
Гросси заявил, что инспекторы докла-
дывают о множестве взрывов на близ-
ком и среднем расстоянии от стан-
ции. Во время своего визита в Москву 
7 февраля гендиректор МАГАТЭ отме-
тил, что переговоры по безопасности 
ЗАЭС «важны как никогда».

�� ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ  
РФ И МАГАТЭ

Вопрос безопасности атомных элек-
тростанций сразу стал одним из са-
мых важных после начала СВО. На тот 
момент на Украине было четыре АЭС: 
Южно-Украинская (три энергобло-
ка), Ровенская (четыре энергобло-
ка), Хмельницкая (два энергоблока) 
и Запорожская (шесть энергоблоков), 
а также законсервированная Черно-
быльская АЭС.

Последняя перешла под контроль 
ВС РФ уже к 25 февраля 2022-го, при-
чём персонал станции продолжил об-
служивать объект в штатном режиме. 
В марте украинская сторона нанесла 
удар по подстанции и линиям электро-
передачи, питающим станцию, её пе-
ревели на резервные дизельные ге-
нераторы. В МАГАТЭ тогда заявили, 

что никаких «критических наруше-
ний безопасности» нет. В конце марта 
2022-го Чернобыльская АЭС перешла 
под контроль Украины. Тогда же в кон-
це февраля 2022-го российские вой-
ска взяли под контроль Запорожскую 
АЭС — крупнейшую в Европе. По от-
крытым данным на 2020 год, она вы-
рабатывала около одной пятой части 
всей электроэнергии Украины. Опе-
ратором ЗАЭС стал «Росэнергоатом». 
ЗАЭС не вырабатывает электроэнер-
гию с 11 сентября 2022 года. Все шесть 
реакторов ЗАЭС находятся в режиме 
холодного останова.

Инспекция МАГАТЭ во главе с Ра-
фаэлем Гросси впервые посетила объ-
ект в сентябре 2022-го. По итогам ви-
зита комиссия рекомендовала создать 
зону безопасности вокруг ЗАЭС, а так-
же оставила там постоянную группу 
наблюдателей. В её составе четыре 
инспектора, и их задача — наблюде-
ние и оценка состояния безопасно-
сти станции. Примерно каждый ме-
сяц у экспертов проходит ротация. 
Главная уязвимость этого механизма 
в том, что новые группы специалистов 
прибывают на станцию через украин-
скую территорию, что создаёт опас-
ность провокаций, как это происхо-
дит сейчас.

Россия выразила принципиаль-
ное согласие с идеей безопасной 
зоны, но реализовать её не удалось 
из-за атак ВСУ. К примеру, в октябре 
2022 года отряд из 600 украинских 
солдат попытался захватить стан-
цию, но атака была отбита. Кроме 
того, ЗАЭС и город Энергодар перио-
дически подвергаются налётам БПЛА: 
в августе 2024-го в результате очеред-
ной атаки украинских беспилотников 
был повреждён купол одного из энер-
гоблоков и пострадал персонал стан-
ции. При этом в МАГАТЭ отказываются 
прямо назвать виновников обстрела.

Работа механизма присутствия 
экспертов МАГАТЭ на Запорожской 
АЭС стала возможной благодаря по-
стоянному взаимодействию агент-
ства и российских властей. Начиная 
с осени 2022 года Рафаэль Гросси не-
однократно приезжал в Россию, в том 
числе проводил переговоры с прези-
дентом Владимиром Путиным. Важно, 
что сотрудничество РФ и МАГАТЭ свя-
зано не только с безопасностью ЗАЭС. 
В частности, стороны занимаются раз-
витием науки, участвуют в урегулиро-
вании вопроса иранской ядерной про-
граммы, а также поддерживают режим 
нераспространения ядерного оружия.

Мир Экономика и бизнес

« ПЛАНОВАЯ РО-
ТАЦИЯ ЭКСПЕР-
ТОВ МАГАТЭ 

НА ЗАПОРОЖСКОЙ АЭС 
ДОЛЖНА БЫЛА ПРОЙТИ 
ЕЩЁ 5 ФЕВРАЛЯ, НО БЫЛА 
ПЕРЕНЕСЕНА НА 12 ФЕВРА-
ЛЯ. В ЭТОТ ДЕНЬ ОНА ТОЖЕ 
НЕ СОСТОЯЛАСЬ ИЗ-ЗА 
ПРОВОКАЦИОННЫХ ДЕЙ-
СТВИЙ УКРАИНЫ

Задать тонну
Автоперевозчики грозят  
месячной остановкой работы весной
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A Раньше просушка тоже 
действовала, однако кон-

троль над её соблюдением был не-
строгим. В своём обращении ассо-
циация уверяет: автоперевозчики 
«вынуждены были идти на наруше-
ния, чтобы поддержать жизнеспо-
собность предприятий» и «чтобы 
экономика не рухнула». Однако в те-
чение последнего года в стране зна-
чительно увеличилось количество 
автоматических пунктов весогаба-
ритного контроля (АПВГК), которые 
охватили почти все региональные 
трассы.

Согласно информации Ространс-
надзора, на федеральных и регио-
нальных трассах сейчас функцио-
нирует более 500 АПВГК. А с марта 
2025 года их планируется объеди-
нить в единую информационную 
сеть, что резко увеличит их эффек-
тивность.

Основная цель АПВГК — контро-
лировать, чтобы перевозчики не пе-
регружали свои фуры. Но в период 
весенней просушки, когда требова-
ния к весу грузовиков резко увели-
чиваются, даже пустая магистраль-
ная фура (которая сама по себе 

очень тяжёлая), проезжая через 
АПВГК, рискует получить штраф 
от 375 до 600 тыс. рублей за перевес, 
полагают в «Грузавтотрансе».

В регионах весной ограничения 
на ось составляют от 3 до 6 т в зави-
симости от дороги. Масса же пусто-
го самосвала достигает 12 т, а маги-
стрального тягача — 8–9 т. Если фура 
передвигается с пустым прицепом, 
на передней оси будет нагрузка 6 т, 
а на второй — 3,6 т.

— За один рейс водитель может 
привезти минимум два штрафа 
по пути к месту назначения и обрат-
но, — отмечает Владимир Матягин. — 
Тем самым в период весенней про-
сушки из-за АПВГК на региональных 
дорогах может быть парализована 
работа многих перевозчиков. Я уже 
слышу с их стороны угрозы, что они 
просто остановят на месяц перевоз-
ки, чтобы не собирать миллионные 
штрафы. Перевозчики просто пере-
станут ездить в населённые пункты, 
к которым нет доступа по федераль-
ным трассам.

Ограничения периода весенней 
просушки не распространяются 
на автомобили, которые перевозят 

40 тысяч 
аргентинцев

потеряли $4 млрд,
поверив Милею
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A Однако изменённый ме-

ханизм (программа «1764 + 
ПСК», где ПСК — не полная стоимость 
кредита, а программа стимулирова-
ния кредитования) распространит-
ся лишь на несколько отраслей, среди 
которых обрабатывающее производ-
ство, транспортировка и хранение, ту-
ризм, а также в области информацион-
ных технологий и научно-технической 
сфере, сообщили в Минэке. По обнов-
лённой программе компании смогут 
получить кредит по ставке ЦБ минус 
3,5%. То есть сегодня она составила бы 
17,5% при средних ставках для МСП без 
льгот более 30% (по данным на декабрь 
2024-го).

В пяти перечисленных отраслях 
зарегистрировано 743 тыс. субъектов 
малого и среднего бизнеса, тогда как 
всего в России 
работает по-
рядка 6,6 млн 
таких компа-
ний, подсчи-
тали по за-
просу «Известий» 
в Корпорации МСП. 
То есть теперь программа поддержки 
охватит лишь 11% от всего сектора.

При этом сократится не только ох-
ват субъектов МСП, но и сам объём под-
держки — до 100 млрд рублей ежегод-
но, говорила в интервью «Известиям» 
замминистра экономического разви-
тия Татьяна Илюшникова. Для срав-
нения: благодаря льготной кредитной 
программе «1764» за шесть лет нацпро-
екта по поддержке МСП (2019–2024) 
было предоставлено кредитов почти 
на 4,7 трлн рублей.

По данным Минэка, ранее льгот-
ные кредиты МСП выдавали 48 фи-
нансовых организаций. В Новикомбан-
ке, «Дом.РФ», ПСБ, ВТБ и Совкомбанке 
сказали, что планируют участвовать 
в отборе. В кредитных организациях 
отметили, что эта программа очень 
востребована.

Власти постепенно сворачивают 
льготное кредитование малого биз-
неса — это тревожит «Опору России», 
заявил «Известиям» президент объе-
динения Александр Калинин. Значи-
тельное уменьшение денежной суммы 
с 2025-го — до 100 млрд ежегодно — свя-
зано с тем, что раньше чаще всего 
ссуда ми пользовались предпринима-
тели из сферы торговли и строитель-
ства, заявил директор высшей школы 
экономики и бизнеса РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Дмитрий Завьялов.

По его словам, поддержка сферы ус-
луг важна — в ней чаще всего заинте-
ресованы начинающие бизнесмены. 
Однако сейчас у государства другие 
приоритеты — экономике необходимо 
комплексное развитие промышленно-
го предпринимательства, обрабаты-

вающего производства, предприятий, 
создающих высокую добавленную сто-
имость, уверен Дмитрий Завьялов.

— Президент Владимир Путин поста-
вил цель до 2030 года — обеспечить ре-
альный рост дохода на одного работни-
ка субъекта МСП в 1,2 раза выше, чем 
рост ВВП. Для её достижения фокус бу-
дет сделан на нескольких стратегиче-
ских задачах, — напомнил гендиректор 
Корпорации МСП Александр Исаевич.

В их числе — обеспечить рост вклада 
МСП в экономику предложения за счёт 
поддержки самых важных отраслей, 
подчеркнул он.

— Все программы поддержки прио-
ритизируют на важнейшие направле-

ния так называемой экономики пред-
ложения. Сейчас важно создавать 
новые товары и услуги, новые рынки, 
чтобы обеспечить рост предложения 
темпами выше роста спроса. Это позво-
лит быстрее провести импортозамеще-
ние и снизить цены, — акцентировал 
директор центра экономической гео-
графии и регионалистики Президент-
ской академии Степан Земцов.

При этом сворачивание льготного 
кредитования влечёт большие про-
блемы для бизнеса. Особые сложно-
сти сейчас создаёт высокая ключе-
вая. 14 февраля Центробанк сохранил 
её второй раз подряд на уровне 21%, 
следующее заседание запланировано 
на 21 марта.

Объясняя решение оставить став-
ку прежней, глава регулятора Эльви-
ра Набиуллина на пресс-конференции 
заявляла, что охлаждение кредитова-
ния охватывает уже все сегменты рын-
ка. Как писали ранее «Известия», объём 
кредитов юридическим лицам-рези-
дентам и ИП в рублях упал в ноябре 
2024-го в 1,5 раза — до 5,8 трлн рублей. 
Это самое большое сокращение за всё 
время ведения статистики с 2019 года — 
организации не могут позволить себе 
брать деньги на инвестиции и развитие.

Так, малые компании, которые 
должны помогать экономике преодо-
левать санкции и заниматься замеще-
нием импорта, не могут реализовывать 
свою задачу. В итоге, пытаясь обуздать 
инфляцию, власти ограничивают воз-
можности по наращиванию оборотов 
бизнеса.

По словам ведущего аналитика 
Freedom Finance Global Натальи Миль-
чаковой, единственная возможность 
сейчас для поддержания финансиро-
вания бизнеса — стимулирование вы-
хода компаний на рынок ценных бумаг. 
Например, за счёт частных размеще-
ний акций по закрытой подписке — так 
можно привлечь больше средств при 
меньших затратах.
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Платежом опасен
В РФ появились первые мошенничества с цифровым рублём

Антон Белый, Наталья Ильина

В России зафиксированы первые слу-
чаи обмана пользователей, связан-

ные с темой цифрового рубля. Среди 
видов мошенничества — фишинговые 
сайты, которые предлагают сохранить 
свои накопления и оказывают консуль-
тативные услуги по цифровому рублю, 
спам-рассылки с предложением купить 
его по выгодному курсу, продажа нако-
пителей, якобы хранящих цифровые руб-
ли, а также телефонные мошенничества 
с предложением перевести сбережения 
на «безопасный цифровой счёт». О том, 
как обезопасить себя от преступников 
и где получить достоверную информа-
цию о новой форме денег, — в материа-
ле «Известий».

В рунете фиксируются первые афе-
ры, связанные с темой цифрового руб-
ля. Уже появились схемы с продажей 
физических носителей, якобы содер-
жащих цифровые рубли, разнообраз-
ные виды и формы квазиинвестирова-
ния, фишинг и другие форматы обмана, 
рассказал «Известиям» руководитель 
департамента информационно-ана-
литических исследований компании 
T.Hunter Игорь Бедеров.

— На данный момент мы видим от-
дельные скам-ресурсы, на которых зло-
умышленники используют тему циф-
рового рубля как приманку. Например, 
на одном поддельном ресурсе пользо-
вателям предлагали «лёгкий заработок» 
благодаря ему — 10 тыс. рублей «уже се-
годня». На фальшивой странице указано, 
что люди по программе получили уже 
более 500 млрд рублей, также там опи-
саны преимущества цифровой валю-
ты. Чтобы получить бесплатный доступ 
к программе, человека просят ввести 
на странице имя, фамилию, e-mail и обя-
зательно — действующий номер телефо-
на, — рассказала «Известиям» контент-
аналитик «Лаборатории Касперского» 
Татьяна Щербакова.

Нажав кнопку «получить бесплат-
ный доступ», человек разрешает обраба-
тывать информацию о себе. По словам 
Татьяны Щербаковой, если он согласит-
ся на предложение стать новым поль-
зователем цифрового рубля и оставит 
свои данные, то, вероятно, во время об-
ратного звонка от злоумышленников 
ему предложат сперва вложить лич-
ные средства, чтобы затем заработать 
в разы больше. Скорее всего, речь идёт 
о классической скам-схеме с фальши-
выми инвестициями. Однако вместе 
с деньгами на таких ресурсах человек 
рискует скомпрометировать ещё и лич-
ные и платёжные данные, резюмирова-
ла Татьяна Щербакова.

Мошенники оттачивают и другие 
схемы, связанные с новой формой ва-
люты. Они «каскадом» обзванивают 
людей и сообщают о том, что готовит-

ся обмен всех наличных и безналичных 
денег на цифровые рубли, поэтому луч-
ше предварительно перевести накопле-
ния на «безопасный цифровой счёт». По-
тенциальными жертвами такой схемы 
могут стать пенсионеры, уточнил ру-
ководитель направления аналитики 
и спецпроектов экспертно-аналитиче-
ского центра ГК InfoWatch Андрей Ар-
сентьев.

— С внедрением цифрового рубля 
1 июля 2025 года количество всевоз-
можных мошеннических уловок, свя-
занных с ним, будет расти, — добавил 
Андрей Арсентьев. — В зоне особо-
го внимания специалистов по ки-
бербезопасности должны быть ха-
керские группировки, которые уже 
давно специализируются на похище-
нии цифровых активов и криптовалют. 

Среди этих преступных объединений 
можно назвать Crazy Evil, группировки 
из КНДР и Юго-Восточной Азии. Сей-
час огромный интерес к цифровым ва-
лютам наблюдается в Африке, поэтому 
можно предположить, что часть угроз 
будет исходить оттуда.

Киберпреступники уже рассыла-
ют фишинговые письма с темой ци-
фрового рубля и создают поддельные 
сайты, с помощью которых похища-
ют денежные средства или учётные 
и банковские данные, отметил анали-
тик исследовательской группы Positive 
Technologies Роман Резников. Они мо-
гут запугивать жертв якобы сгорани-
ем сбережений, хранимых не в цифро-
вых рублях, могут заманивать выгодой, 
обещая высокую прибыль для «вло-
жившихся» в новый вариант валюты 
на раннем этапе, давить авторитетом 
работодателя, требуя срочно открыть 
цифровой счёт, без которого не будет 
приходить зарплата.

— Мы рекомендуем оставаться бди-
тельными и перепроверять информа-
цию, от кого бы она ни исходила, — под-
черкнул Роман Резников.

Главное оружие мошенников — эмо-
ции, поэтому лучше обратиться к офи-
циальным сайтам, самому связаться 
с банком или работодателем и всё про-
верить, отметил эксперт.

— Количество атак может вырасти, 
но пока злоумышленникам проще за-
рабатывать на создании скам-коинов — 
кратковременной финансовой пира-
миде. При этом мошенники продолжат 
обманывать доверчивых граждан, при-
зывая перейти по ссылке для получе-
ния цифрового рубля, — рассказал ге-
неральный директор Phishman Алексей 
Горелкин.

Доверять следует информации толь-
ко с официальных порталов: сайта ЦБ 
и банков-партнёров, а также официаль-
ных приложений. Нельзя передавать па-
роли и персональные данные третьим 

лицам. Не стоит переходить по подо-
зрительным ссылкам, открывать потен-
циально опасные вложения, сообщать 
коды посторонним, а также использо-
вать простые пароли без двухфактор-
ной аутентификации, напомнил Игорь 
Бедеров.

— Банк России уже сообщал о росте 
количества ложных сообщений о ци-
фровом рубле, распространяемых че-
рез мессенджеры и социальные сети. 
Злоумышленники активно рассылают 
недостоверную информацию, подкре-
пляя её выдержками из законов, кото-
рые либо не имеют отношения к цифро-
вому рублю, либо вырваны из контекста. 
Главное оружие мошенников — иллю-
зия выгоды и имитация действий госу-
дарственных органов, — добавил он.
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товары первой необходимости, в том 
числе продукты питания, лекарства, 
горюче-смазочные материалы, сель-
скохозяйственную продукцию, кор-
ма для животных и т.д. Но когда после 
разгрузки автомобиль возвращает-
ся пустым, он тоже может получить 
штраф на АПВГК, потому что в от-
ношении пустой фуры исключение 
не действует, пояснили в «Грузавто-
трансе». Доставка продуктов первой 
необходимости становится дороже 
на 375–600 тыс. рублей за рейс, от-
мечает Владимир Матягин.

Перевозчики вынуждены объез-
жать региональные трассы, которые 
находятся на просушке, по федераль-
ным дорогам, рассказал «Известиям» 
президент ассоциации «АвтоГрузЭкс» 
Вадим Филатов. Пробег увеличива-
ется на 20–200 км, а срок доставки 
на 1–5 часов в зависимости от на-
правления. Так, из Ростова-на-Дону 
в Ставрополь по региональной трас-
се грузовик проедет 340 км, по феде-
ральной — 410 км. Из Мурома в Ростов-
на-Дону фура обычно едет 1,2 тыс. км, 
а по федеральной — 1,4 тыс. км. Растут 
расходы перевозчиков на топливо 
и зарплаты водителей.

В письме Владимиру Путину ас-
социация «Грузавтотранс» обращает 
внимание на опыт Московской обла-
сти, где с 2018 года весеннюю про-
сушку отменили на 270 дорогах ре-
гионального значения. По словам 
Владимира Матягина, власти регио-
на приняли это решение, расценив, 
что «остановка предприятий может 
пагубно сказаться на экономике ре-
гиона, проще и дешевле отремонти-
ровать дороги».

Аналогичное письмо направлено 
в Госдуму на имя лидера фракции 
«Справедливой России — За правду» 
Сергея Миронова.

— Полностью согласен с доводами 
автогрузоперевозчиков, которые об-
ратились ко мне по ежегодной про-
блеме отрасли, — заявил «Известиям» 

Сергей Миронов. — Когда из-за ве-
сенней сушки дорог они вынужде-
ны либо платить немалые и совер-
шенно абсурдные штрафы за проезд 
порожняком, либо вообще на месяц 
прекращать перевозки. И то и другое 
в итоге бьёт по карманам потреби-
телей, потому что дополнительные 
расходы на логистику отражают-
ся на конечной стоимости товаров. 
А это в том числе товары первой не-
обходимости — продукты, лекарства. 
Безусловно, нужно брать за основу 
опыт Московской области.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс, Ространснадзор и ре-
гиональные правительства с прось-
бой оценить инициативу «Грузавто-
транса».

— По итогам 2024 года себесто-
имость грузоперевозок выросла 
на 12% из-за повышения лизинго-
вых платежей до 27–28%. На рынке 
наблюдается дефицит грузов, кото-
рый достиг пандемийного уровня 
2020-го, — рассказал Вадим Филатов.

Средние тарифы на перевозку 
упали на 18,3% за год, до 74,3 рубля 
за километр, согласно данным ана-
литиков ATI.SU. На практике же они 
порой опускаются ниже 58 рублей 
за километр, что уже ниже себесто-
имости перевозки, отмечает участ-
ник рынка.

Руководитель ассоциации «Ав-
тоГрузЭкс» считает, что в условиях 
снижения рентабельности допол-

нительная финансовая нагрузка 
от штрафов может 

привести к ухо-
ду с рынка 

большого 

количества перевозчиков и нехват-
ке транспортных средств.

— Убытки от простоя автопарка 
могут быть значительными. К ним 
прибавятся штрафы за отмену кон-
трактов, — рассказал «Известиям» 
коммерческий директор федераль-
ной транспортной компании «Скиф-
Карго» Михаил Коптев.

Перевозки «Газелями» проблемы 
не решат, так как повлекут расходы 
на аренду малотоннажного транс-
порта и изменение логистических 
схем. Перевозки несколькими ма-
ленькими грузовиками вместо од-
ного большого получаются дороже. 
Рост цен на услуги для клиентов при-
ведёт к потере конкурентоспособно-
сти транспортных компаний. В ре-
зультате перевозчики столкнутся 
с резким снижением рентабельно-
сти бизнеса, отмечает эксперт.

— Для организации временных ло-
гистических хабов для перегрузки 
товаров с одного транспорта на дру-
гой нужна инфраструктура, которой 
недостаточно в регионах, — расска-
зал «Известиям» директор опера-
ционного департамента NATCAR 
Евгений Большаков. — Поэтому аль-
тернативы фурам нет.

Мы видим возможность миними-
зировать убытки от весенней про-
сушки через создание зелёных ко-
ридоров для оперативной доставки 
грузов первой необходимости.

Для снижения ущерба для регио-
нальных дорог можно рекомендо-
вать строить их с использовани-
ем более устойчивых к нагрузкам 
материалов, добавляет участник 
рынка.

Весенняя просушка — это ежегодное ограничение движения тяжё-
лых грузовиков по региональным и муниципальным трассам. Точ-
ные сроки определяют местные власти исходя из погоды.
Цель ограничений — сохранить дорожное полотно. В период рас-
путицы и таяния снега оно особенно восприимчиво к нагрузкам 
и быстро приходит в негодность под весом тяжёлых фур.
На период весенней просушки власти регионов вводят ограниче-
ния, запрещая ездить по дорогам грузовикам с нагрузкой выше 
3–6 т на ось.

          Справка «Известий»
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Средства отражения
Зеркала помогают лечить ветеранов СВО от фантомных болей

Денис Гриценко, Юлия Леонова

Российские медики внедряют новую 
методику избавления от фантомных 

болей, которые возникают после ампу-
тации конечностей. Первыми пациен-
тами, которые получают терапию, ста-
ли ветераны боевых действий. Лечение 
с применением системы зеркал, полу-
чившее название «Зеркало ФаБо», прош-
ли уже более 100 человек. Ослабления 
болевых ощущений медики добились 
у 70% пациентов. 

Специалисты Российского нацио-
нального исследовательского медицин-
ского университета им. Н.И. Пирогова 
внедряют в практику новую методику 
борьбы с фантомными болями у паци-
ентов, потерявших конечности. Техни-
ка с применением системы зеркал, по-
лучившая название «Зеркало ФаБо», 
сейчас используется в первую очередь 
для реабилитации участников боевых 
действий. Она помогает восстанавли-
вать психические функции. Работа ве-
дётся в нескольких медицинских уч-
реждениях, в частности в Госпитале 
для ветеранов войн № 3. 

— Преодоление болевого синдрома 
после потери верхних или нижних ко-
нечностей — основное условие для про-
ведения комплексной реабилитации. 
Такие боли не дают человеку ни на чём 
фокусироваться. Они возникают непро-
извольно, и, даже когда пациент их не ис-
пытывает, он их ждёт и остаётся в на-
пряжении. Болевое состояние может 
длиться от нескольких минут до не-
скольких часов, и оно очень изматыва-
ет. Как физически, так и эмоциональ-
но, — отметила заведующая кафедрой 
клинической психологии ИКПСР Пиро-
говского университета Вера Никишина.

Ощущения фантомной боли вызыва-
ют нейронные следы, которые «усили-
ваются», если приступы продолжаются 
долгое время и часто повторяются. Для 
борьбы с ними при помощи зеркальной 
терапии используется принцип нейро-
пластичности, то есть способности мозга 
изменяться под действием опыта. В ходе 
терапии происходит ослабление старых 
болевых «следов» и формирование новых 
нейронных цепей, не связанных с ощу-
щением боли, пояснила специалист.

Работа с пациентом начинается с бе-
седы, в ходе которой медик выясняет ха-
рактер, интенсивность и частоту при-
ступов боли. Затем с помощью системы 
зеркал изображение здоровой конечно-
сти проецируется на место отсутству-
ющей так, чтобы пациент видел реали-
стичный образ себя с обеими руками 
или ногами. Это влияет на работу мозга.

Упражнения начинаются с заданий 
на сенсорное опознавание, когда паци-
ент с помощью здоровой конечности 
определяет, например, колючий, мяг-
кий или тёплый предмет. Затем больно-
му предлагается выполнить набор так 
называемых нейропроб — детально про-
думанных действий, соответствующих 
инструкциям доктора.

— Все упражнения состоят из нейро-
динамических проб. Например, врач 
даёт инструкцию: поставьте руку кула-
ком на стол, затем разверните её на ре-
бро, а потом положите на стол всей по-
верхностью. Это называется проба 
динамического праксиса (воспроизве-
дение двигательной программы по об-
разцу. — «Известия») кулак — ребро — 
ладонь. Затем медик быстро повторяет 
команды, а больной их выполняет, — рас-
сказала Вера Никишина.

На следующем этапе проводится ак-
тивация тактильной чувствительности 
пациента. Это реализуется через пред-
метное взаимодействие со специали-
стом, которое задействует соматосен-
сорную и ассоциативную кору мозга 
пациента. Например, больному с за-
крытыми глазами предлагают опознать 
на ощупь и назвать различные деревян-
ные буквы, спрятанные в мешочек.

Все упражнения выполняются в стро-
го определённой последовательности. 
В ходе этих действий пациент видит, как 

действует зеркальная «конечность», ко-
торая мозгом воспринимается как на-
стоящая. 15–20% пациентов, воспользо-
вавшихся методом, для ослабления боли 
достаточно всего одного сеанса, расска-
зала врач. Пока медики не могут точно 
сказать, как долго продолжается достиг-
нутый эффект, так как работа по ново-
му методу началась не так давно. Одна-
ко практика показывает: обезболивание 
точно сохраняется несколько суток.

Для военных, получивших ранения 
в ходе СВО, преодоление фантомных бо-
лей — важнейшая задача. И методика, 
предложенная специалистами Пирогов-
ского университета, должна быть вос-
требована, рассказал «Известиям» вете-
ран медслужбы ВМФ Николай Алексеев.

— Таких пациентов сейчас немало. 
Они нуждаются в нашей помощи и под-
держке. Если это будет оказывать пози-
тивное влияние в том числе на их пси-
хологическое состояние, то методика 
будет очень полезна для них в дальней-
шей реабилитации и восстановлении, — 
уверен Николай Алексеев.

Механизм метода зеркальной тера-
пии при фантомных болях в местах ампу-
тированных конечностей прямо проти-
воположен механизму восстановления 
двигательных навыков у пациентов по-
сле инсульта за счёт активации мотор-
ных областей мозга, отметила руково-
дитель НПЦ «Виртуальная клиника» 
Московского института психоанализа 
Ольга Валаева.

— Если по нейропсихологической 
реабилитации после инсультов нако-
плен обширный опыт и тщательно изу-
чен лежащий в её основе феномен, при 
котором нейропластичность позво-
ляет другим частям мозга компенси-
ровать утраченные функции, то мето-
ду зеркальной терапии ещё предстоит 
пройти многочисленные исследования, 
метод требует дополнительных наблю-
дений, — сказала Ольга Валаева.

В чём-то риски использования зер-
кального метода могут быть схожими 
с рисками использования дополненной 
реальности. Иллюзии движения могут 
провоцировать различные когнитив-
ные расстройства, деструктивные со-
стояния, деперсонализацию, подчер-
кнула специалист.

Опасные игры
В России нашли новый вредоносный майнер

Елизавета Крылова

В России обнаружили новый вредо-
носный майнер, работающий под 

видом игр-симуляторов. По предвари-
тельным данным, за месяц пострада-
ли уже несколько тысяч человек. Вирус 
начал массово распространяться с кон-
ца прошлого года, он устанавливается 
вместе с заражённой игрой и выводит 
компьютеры из строя, тормозя работу 
и похищая данные, а также использу-
ет устройства для совершения DDoS-
атак. О том, как обезопаситься от тако-
го зловреда, — в материале «Известий».

Злоумышленники под видом бес-
платных версий игр для компьютера 
распространяли на торрент-трекерах 
(сервис для скачивания программ) тро-
янцы, загружавшие на компьютер мо-
дифицированную версию майнера 
XMRig. Кампания по его распростра-
нению началась 31 декабря 2024 года, 
рассказали «Известиям» в глобальном 
центре исследований и анализа угроз 
«Лаборатории Касперского».

Для её старта злоумышленники спе-
циально выбрали праздничный пери-
од, когда бдительность пользователей 
снижается, а интерес к развлекатель-
ному контенту может расти. По данным 
экспертов, с этой угрозой столкнулись 
пользователи в России, Белоруссии, Ка-
захстане, Бразилии и Германии.

Зловред распространялся под видом 
игр-симуляторов, таких как BeamNG.
drive, Dyson Sphere Program, Universe 
Sandbox, Plutocracy и Garry’s Mod. По-
сле установки заражённой версии 
игры пользователи получали на своё 
устройство скрытый майнер. По пред-
варительным результатам исследо-
вания, с майнером, мимикрирующим 
под пять игр, только за месяц (с 31 де-
кабря 2024 года по 31 января 2025-го) 
столкнулись несколько тысяч пользо-
вателей, отметили в «Лаборатории Ка-
сперского».

— Потребителям не стоит недооце-
нивать риски, которые несут майне-
ры. В некоторых случаях такие неже-
лательные программы оказываются 
модулями более комплексного вредо-
носного ПО, которое скрытно работа-
ет на устройстве, — объяснила веду-

щий эксперт Kaspersky GReAT Татьяна 
Шишкова.

Майнер потребляет значительные 
ресурсы процессора и видеокарты, что 
приводит к замедлению работы систе-
мы, зависаниям и перегреву компонен-
тов, объяснил глава департамента рас-
следований T.Hunter Игорь Бедеров. 
Некоторые майнеры содержат допол-
нительные модули, такие как стилеры, 
которые извлекают данные из крипто-
валютных кошельков, браузеров и дру-
гих приложений, подчеркнул эксперт.

— В ходе их работы пользователи 
могут лишиться своих игровых ак-
каунтов, валюты или даже данных 
банковских карт. Наконец, заражён-
ные устройства могут быть включены 
в ботнет для массовой добычи крипто-
валюты в интересах злоумышленни-
ков, — сказал Игорь Бедеров.

Чтобы не попасться в ловушку, сто-
ит принять меры личной безопасности, 
а именно установить антивирус с за-
щитой от майнеров, скачивать игры 
только из официальных источников, 
а также своевременно обновлять про-
граммное обеспечение и операцион-
ную систему, рекомендует эксперт.

В пресс-службе RuStore «Извести-
ям» рассказали, что сейчас в магазине 
приложений действует многоэтапная 
система проверки загружаемых про-
дуктов. Они проходят проверку анти-
вирусными технологиями «Лаборато-
рии Касперского» и ручную модерацию, 

чтобы исключить наличие вредоносно-
го кода, запрещённого контента и спама.

Благодаря комплексному подхо-
ду пользователи RuStore могут быть 
уверены в безопасности загружаемо-
го из магазина приложений контента, 
добавили в компании.

Злоумышленники могут встраивать 
в такие игры ещё и комплексные вре-
доносы, рассказал руководитель отде-
ла экспертизы PT Sandbox антивирус-
ной лаборатории Positive Technologies 
Шаих Галиев. В результате заражения 
могут реализоваться все остальные 
угрозы информационной безопасно-
сти, например похищение конфиден-
циальной информации и учётных дан-
ных, получение удалённого доступа 
к устройству, а также его использова-
ние для совершения DDoS-атак.

По его словам, чтобы всего этого из-
бежать, стоит быть внимательным к от-
зывам о скачиваемом контенте, даже 
к тому, что распространяется на офи-
циальных площадках. Не стоит спешить 
скачивать только что опубликованные 
релизы программного обеспечения.

С маски спрошено
Банду риелторов-«хамелеонов» осудили в Москве

Эльза Исламова, Елена Балаян,  
Анна Полетаева

Д ва риелтора, которые продавали 
по поддельным документам квар-

тиры в Москве, 17 февраля осужде-
ны на 14 и 6 лет лишения свободы. Суд 
установил: Наталья Котова и Надежда 
Ерёменко состояли в преступном со-
обществе, которое присваивало не-
движимость социально незащищён-
ных людей — престарелых, одиноких, 
отбывающих наказание в тюрьме. 
А в 2021–2023 годах Котова и Ерёмен-
ко попытались реализовать несколь-
ко квартир москвички, пропавшей 
ещё в 2017-м. На суде свидетели указа-
ли, что мошенники использовали свои 
связи в официальных организациях, где 
им помогали переоформлять квартиры 
без наличия доверенности от собствен-
ников. Как работала схема отъёма жи-
лья — в материале «Известий».

�� КАК ПРОДАВАЛИ КВАРТИРЫ

Тушинский районный суд Москвы 
17 февраля приговорил к 14 и 6 годам 
общего режима членов «банды хаме-
леонов» — риелторов Наталью Кото-
ву и Надежду Ерёменко. Их признали 
виновными в мошенничестве в особо 
крупном размере и легализации иму-
щества, приобретённого преступным 
путём.

Банда получила своё название 
из-за того, что чёрные риелторы, при-
ходя на сделки по продаже жилья, 
представлялись собственницами не-
движимости, а чтобы быть похожи-
ми на фотографии в паспортах жертв, 
обычно меняли свою внешность — ис-
пользовали парики, гримировались.

«Котова руководила структурным 
подразделением, входящим в преступ-
ную организацию, а также принимала 
непосредственное участие в преступ-
ном сообществе совместно с Ерёменко 
и иными лицами, имела умысел на си-
стематическое совершение тяжких 
преступлений», — говорится в сообще-
нии пресс-службы судов общей юрис-
дикции Москвы.

В числе таких преступлений неза-
конное приобретение прав на недви-
жимость социально незащищённых 
граждан — престарелых, одиноких, от-
бывающих наказание в местах лише-
ния свободы.

Например, согласно материалам 
дела, в 2021–2023 годах Котова и Ерё-
менко попытались продать недвижи-

мость москвички Светланы Халяповой. 
В базах правоохранительных органов 
она значилась как пропавшая без вести 
ещё с 2017-го. И в это время чёрные ри-
елторы попытались реализовать три 
её квартиры с помощью фальшивых 
документов.

Одну из трёх квартир банда прода-
ла в 2021 году — её приобрёл некто Вла-
дислав Кузнецов. Спустя месяц он пога-
сил ипотеку, оформленную в процессе 
сделки, и перепродал недвижимость 
другому человеку — Сергею Брюхов-
скому.

— Мы покупали квартиру через 
Сбербанк. Он занимался всей сделкой. 
Это моя собственность. Ко мне проку-
ратура обращалась, проверяли и ни-
чего не выяснили, — рассказал Сергей 
Брюховский «Известиям».

По словам источника «Известий» 
в правоохранительных органах, пер-
вый покупатель мог быть формальным 
собственником, за которым стояли 
осуждённые сегодня чёрные риелторы.

Ещё две квартиры Халяповой Ко-
това и Ерёменко продать не успели — 
их задержали, когда они пытались 
оформить одну из квартир на нового 
фиктивного собственника. На сделку 
одна из преступниц пришла, загрими-
ровавшись под пропавшую Светлану 
Халяпову. План мог сработать, если бы 
не нотариус: он понял, что докумен-
ты на квартиру поддельные, и вызвал 
полицию.

По показаниям, которые дали в суде 
свидетели, участники «банды хамеле-
онов» имеют связи в официальных ор-
ганизациях, что дало им возможность 
подделывать документы.

— На меня оформили квартиру без 
наличия доверенности, потому что 
сотрудники Кадастровой палаты были 
своими людьми. Я согласился на пре-
ступную махинацию в связи с тяжё-
лым денежным положением и наличием 
кредитов, — рассказал один из свидете-
лей, который был связан с бандой.

Ещё один свидетель — риелтор, 
участвовавшая в одной из незакон-
ных сделок, заявила на суде, что от-
ветственно выполняла свою работу 
и сама была обманута: Наталья Кото-
ва в ходе оформления сделки в очеред-
ной раз выдавала себя за собственни-
цу продаваемой квартиры. Свидетель 
подтвердила, что для проведения этой 
сделки Котова представила поддель-
ные документы: паспорт, свидетель-
ства о собственности и праве насле-
дования.

�� КАК ЗАЩИТИТЬ СЕБЯ  
ОТ МОШЕННИКОВ

По информации МВД, за девять ме-
сяцев 2024 года в России совершено 
почти 5,5 тыс. преступлений, связан-
ных с операциями с недвижимостью. 
В основе многих мошеннических 
схем с жильём лежит простая пись-
менная форма сдел-
ки, которая подраз-
умевает и лёгкость 
использования под-
дельных документов, 
и доверчивость лю-
дей, рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе Феде-
ральной нотариальной палаты.

По информации исследова-
тельского центра «Аналитика. 
Бизнес. Право», с 2019 по 2024 год 
количество преступлений с недвижи-
мостью превысило 40 тыс.

Описанная в суде ситуация выяв-
ляет существенные пробелы в систе-
ме государственной регистрации не-
движимости, говорит адвокат Анна 
Миненкова. По её словам, мошенни-

кам удалось воспользоваться неза-
щищёнными местами в работе МФЦ 
и кадастровых палат, где существует 
возможность несанкционированного 
доступа или манипуляции с данными.

— Наличие «своих людей» свидетель-
ствует о том, что проблема не столь-
ко технологическая, сколько органи-
зационная — слабость внутренних 

процедур контроля и проверки до-
кументов, а также недостаточная 

ответственность персонала, допуска-
ющего вмешательство извне, — объ-
яснила юрист.

Проблема может быть связана как 
с низким правовым сознанием со-
трудников, отсутствием контроля, 
так и с невысоким уровнем зарплаты, 

что побуждает искать иной, незакон-
ный источник дохода, добавила Анна 
Миненкова.

Система регистрации не всегда де-
тально проверяет подлинность доку-
ментов, что позволяет использовать 
поддельные свидетельства о праве соб-
ственности, наследстве и удостовере-
ния личности, полагает адвокат по уго-
ловным делам Татьяна Пашкевич.

— Слабым местом является отсут-
ствие межведомственного взаимо-
действия. Нет эффективного обмена 
информацией между МФЦ, Кадастро-
вой палатой, правоохранительными 
органами и другими госструктурами, 
что затрудняет выявление мошенни-
чества, — говорит юрист.

Анна Миненкова полагает, что по-
добные случаи — показатель того, что 
необходима комплексная модерниза-
ция системы.

— В первую очередь это усиление 
контроля над доступом к базам дан-
ных и интеграция информационных 
систем различных ведомств, позво-
ляющая оперативно сверять данные 
о личности и правах собственности, 

а также активно отслеживать любые 
попытки несанкционированного вме-
шательства, — сказала она. — Помимо 
технологических мер следует уделить 
внимание более тщательной аттеста-
ции и обучению сотрудников, а также 
разработке чётких стандартов взаи-
модействия между учреждениями, что 
позволит сократить возможности для 
коррупционных схем и инсайдерских 
договорённостей.

Управляющий партнёр Criminal 
Defense Firm Алексей Новиков расска-
зал, что идеальными кандидатами для 
мошенников являются граждане, кото-
рые пытаются получить услугу дешев-
ле рыночной.

— Люди, преследуя выгоду, стано-
вятся менее осмотрительными и по-
падаются на уловки мошенников. По-
этому именно осмотрительность при 
приобретении или продаже недвижи-
мости является единственным дей-
ственным способом избежать непри-
ятностей, — сказал он.

Но с каждым годом мошенникам 
всё сложнее обманывать людей, счи-
тает председатель коллегии адвокатов 
«Вашъ юридический поверенный» Кон-
стантин Трапаидзе.

— В современной России продуманы 
механизмы защиты от аферистов. Пер-
вое — создание Федеральной нотариаль-
ной палаты, — сказал он. — Раньше всё 
записывали в журнал, и была даже спе-
циальная услуга, когда задним числом 
могли сделать доверенность или офор-
мить её в отсутствие человека. Сейчас 
нотариус рискует не только лицензией, 
но и свободой. Второе — так называе-
мый единый реестр нотариальных дей-
ствий, где можно проверить, доверен-
ность действующая или нет, отозванная, 
выдавалась ли она когда-либо или нет.

Немаловажным фактором в про-
филактике случаев мошенничества 
является создание единого государ-
ственного реестра недвижимости, до-
бавляет Константин Трапаидзе.

Чтобы «откатить» незаконную сдел-
ку, собственники должны обратиться 
в полицию и регистрационную пала-
ту, подав заявление о том, чтобы не со-
вершали никаких действий, связанных 
с отчуждением квартиры или перехо-
дом права собственности, напомнил 
Константин Трапаидзе.

А Татьяна Пашкевич напомнила: 
для предотвращения подобных слу-
чаев можно и вовсе установить ограни-
чение на проведение дистанционных 
операций через «Госуслуги».

Фантомные боли  
не дают человеку  
ни на чём фокусиро-
ваться. Даже когда па-
циент их не испытывает, 
он их ждёт и остаётся  
в напряжении
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Глаголом жжёт
«Пророк» возглавил российский кинопрокат

Юлия Фролова

Ф анта зия на тему биогра-
фии главного русского поэ-

та — «Пророк. История Александра 
Пушкина» — оказалась в топе наци-
онального проката по итогам уи-
кенда с большим отрывом. Соглас-
но предварительным данным ЕАИС, 
фильм заработал 412 млн рублей. 
На втором месте семейная карти-
на «Манюня: День рождения Ба» — 
143 млн рублей за выходные. На тре-
тью строку опустилась турецкая 
мелодрама «Оставь это ветру», кар-
тина со звездой «Постучись в мою 
дверь» Ханде Эрчел увеличила свою 
кассу на 54,2 млн рублей. «Изве-
стия» — о предварительных итогах 
национального бокс-офиса.

Самым успешным релизом про-
шедшего уикенда 13–16 февраля 
стал фильм «Пророк. История Алек-
сандра Пушкина». Полнометражный 
режиссёрский дебют 30-летнего Фе-
ликса Умарова (на момент начала ра-
боты ему было 26!) за первый уикенд 
заработал 412 млн рублей и лидиру-
ет в рейтинге ЕАИС с большим отры-
вом, в том числе и по зрителям. Все-
го посмотреть новинки кинопроката 
в выходные пришли 1,7 млн человек, 
а картину о Пушкине посмотрели 
из них 826,6 тыс. человек, то есть по-
ловина всей аудитории. Однако по-
казатель этот обусловлен и самым 
большим количеством сеансов, от-
данных под «Пророка», — 32,5 тыс. 
У его ближайшего конкурента, филь-
ма «Манюня: День рождения Ба», 

их в два раза мень-
ше — 17,4 тыс. че-

ловек. У «Про-
рока» ещё 

и самый 
большой 

средний 
п о к а з а -

тель числа 
зрителей 

на сеансе — 25 человек (наработка 
составила 12,6 тыс. руб лей, тоже мак-
симум этого уикенда).

О том, каким получился самый 
ожидаемый фильм начала года, «Из-
вестия» писали в подробной рецен-
зии. По мнению президента сети ки-
нотеатров «КАРО» Ольги Зиняковой, 
«Пророк» — это не просто потенци-
альный хит-миллиардник, а мно-
гомиллиардник. И на его громкий 
успех повлияло сразу несколько 
факторов.

— Во-первых, Пушкин — это мощ-
ный бренд. Что, с одной сторо-
ны, задаёт очень высокую планку. 
А с другой — это масштабная костю-
мированная драма, сделанная при 
этом очень свежо. Это, безуслов-
но, заслуга режиссёра-дебютанта 
Феликса Умарова, и решение с рэ-
пом как на стихи поэта, так и на но-
вые темы оказалось чрезвычай-
но удачным. И, в-третьих, главную 
роль исполнил номинант на пре-
мию «Оскар» Юра Борисов, кото-
рый находится на пике популярно-
сти. Промокампания этот фактор 
успешно использовала, сработа-
ли вирусные форматы. Было много 
креативной рекламы. Число зрите-
лей, увидевших фильм, приближа-
ется к миллиону, и мы ожидаем, что 
картина останется холдовером ещё 
не одну неделю, — сказала «Изве-
стиям» эксперт.

Второе место заняла новая 
часть семейной франшизы «Ма-
нюня» от братьев Андреасян. «Ма-
нюня: День рождения Ба» зарабо-
тала за выходные 143 млн рублей, 
это лучший старт среди всех частей 
серии. На этот раз рыжеволосая де-
вочка Манюня вместе с подружка-
ми Каринкой и Наринэ пытается 
спасти юбилей своей любимой ба-
бушки, который идёт не по плану. 
За уикенд «День рождения Ба» по-
смотрели 399,6 тыс. человек, а на се-
ансах этого фильма в среднем было 
лишь на два человека меньше, чем 
на «Пророке», — 23. Эта часть мо-
жет стать самой кассовой: для срав-
нения, предыдущая «Манюня: При-
ключения в деревне» заработала 
335 млн рублей за всё время.

Брат за братом 
В февральской Москве «Кончится лето»

Юлия Фролова, Сергей Сычёв

В Москве 17 февраля прошла зри-
тельская премьера криминальной 

драмы «Кончится лето», победителя 
второго фестиваля актуального ав-
торского кино «Маяк». Среди создате-
лей картины сплошь оскаровские но-
минанты — главную роль сыграл Юра 
Борисов, одним из режиссёров стал 
Максим Арбугаев, претендовавший 
на статуэтку в 2023 году за свой до-
кументальный фильм «Выход». «Кон-
чится лето» Арбугаев снимал вместе 
с Владимиром Мункуевым, который 
также написал сценарий картины. 
О том, почему «Кончится лето» потен-
циальный народный хит, о паралле-
лях с «Братом» Алексея Балабанова 
и при чём тут песня Виктора Цоя — 
в материале «Известий».

«Как вы поняли, мы сегодня без 
номинанта на “Оскар”», — обратил-
ся к зрителям премьерного первого 
зала кинотеатра «Октябрь» Влади-
мир Мункуев, пока на сцену подни-
малась внушительная съёмочная 
группа. Исполнителя одной из двух 
главных ролей (вторая у Макара 
Хлебникова) Юры Борисова дей-
ствительно нигде не было видно. 
Днём ранее артист находился в Лон-
доне на церемонии вручении пре-
мии BAFTA, где он был номиниро-
ван за роль второго плана в фильме 
«Анора». Вернуться к премьере «Кон-
чится лето» Борисов просто не успел. 
Тем не менее ажиотаж вокруг пре-
мьеры очевиден. Это победитель вто-
рого фестиваля «Маяк». Фильм уже 

назы ва ют « уби й-
цей» «Брата» Алек-
сея Балабанова. 
Это жёсткий рас-
сказ о трудно-
стях взросления, 
вдохновлённый 
реальной исто-
рией, сл у чив-
шейся в родной 
р е ж и с с ё р а м 
Якутии.

Старший брат 
К е ш а  в о з в р а -

щается из тюрь-
мы в родной посё-

лок, где его ждут отец 
и младший брат Тима. 
Кеша хочет влиться 
в спокойную жизнь, 
о н  у с т р а и в а е т с я 
в золотодобываю-
щу ю артель. Сем-
н а д ц а т и л е т н е м у 
Тиме больше всего 
хочется поступить 

в институт. Всё идёт по плану ровно 
до момента, пока Кешу не «кидают». 
Пытаясь отомстить, старший брат 
крадёт золото и пускается в бега. 
Но не один, вместе с собой на дно 
он тащит и Тиму.

Над сценарием Мункуев и Арбу-
гаев начали работать ещё в 2021 году, 
а к съёмкам приступили в 2022-м. Вы-
ход этого фильма затянулся, за это 
время Арбугаев вместе с сестрой 
Евгенией успел снять документаль-
ный «Выход» и получить за него но-
минацию на «Оскар». У Мункуева 
готовилась к релизу его «Нуучча», 
которая так и осталась на полке. Ми-
нимум год зрители ждали премьеры 
«Кончится лето». «Потому что тако-
ва сейчас наша реальность», — отве-
тил режиссёр «Известиям» на вопрос, 
с чем связаны задержки.

«Кончится лето» слишком упирает 
на параллели с «Братом», чтобы мимо 
этого можно было пройти спокой-
но. Главный герой Кеша — одиночка, 

который берёт правосудие 
в свои руки, только вер-

нулся он не с войны, 
а с зоны. Немного-
словный, но осно-
вательный, гордый, 
готовый на скорую 
расправу. Он тоже 

считает, что сила 
в правде, а правда 

в том, что надо помо-
гать брату. В данном 

случае ещё и родите-
лям, но брат всё рав-
но на первом месте.

На пути братьев 
встают прест у пник и, 

но они будут наказаны, фигуриру-
ет крупный денежный куш. В «Бра-
те» лейтмотивом была музыка «Нау-
тилуса», здесь это Цой. Да, нет такого 
количества песен «Кино», зато одна 
из них вынесена сразу в название. 
В конце концов неслучайно на одну 
из важных ролей приглашён Алек-
сандр Мосин, который был не толь-
ко актёром в последних фильмах Ба-

лабанова, но и другом, помощником, 
даже защитником режиссёра.

В свете всех этих вводных труд-
но не подозревать авторов филь-
ма в том, что они не делали фильм-
челлендж, замахнувшись на главный 
народный шедевр Алексея Балаба-
нова. И можно сколько угодно гово-
рить о том, что «Брат» вообще поняли 
не так, как он задумывался, разма-
хивать опубликованным сценари-
ем классического фильма, который 
очень отличается от результата. Всё 
равно никто не будет спорить, что 
Данила Багров — главный киногерой 
российского кино за всю его новей-
шую историю и что «Брат» на этом ос-
новании — главный фильм.

Оба режиссёра к параллелям 
с «Братом» относятся скептически. 
Максим Арбугаев признался, что 
большой поклонник Балабанова, 
но со сравнениями не согласен. Вла-
димир Мункуев, напротив, рад, что 
каждый зритель и критик увидит 
в их картине что-то своё.

— Мы сняли фильм, а люди уже ин-
терпретируют его по-своему. Я это-
му не препятствую. Я-то знаю, что 
я имел в виду. И это мой секрет, — ска-
зал режиссёр.

Идея назвать фильм с отсыл-
кой к Цою также родилась случай-
но. Пришла она Владимиру Мункуе-
ву, рассказал «Известиям» Арбугаев.

— Нам нужно было, чтобы в одной 
сцене ребята играли на гитаре и пели 
какую-то песню. Когда мы приехали 
послушать, что они подготовили, Де-
нис Кузнецов с Юрой Борисовым сы-
грали «Кончится лето». Всё произо-
шло само собой, — добавил режиссёр.

Но есть важный нюанс. Данила 
Багров — это харизматичный герой, 
сыгранный харизматиком Сергеем 
Бодровым. А Юра Борисов — много-
гранный артист, который работает 
не харизмой, а профессиональным 
мастерством, полным перевопло-
щением, растворением в персонаже. 
И его Кеша в «Кончится лето» — не ге-
рой в романтическом смысле слова, 
не спаситель, не Бэтмен, а очень про-
стой парень, который решил резко 
выправить свою жизнь к лучшему 
ровно так, как это сделали бы, воз-
можно, тысячи и десятки тысяч ре-
бят на его месте. И, возможно, так 
уже не раз делали, получая за это 
по полной.

Кеша придумал идеальное огра-
бление, но поскольку и сам он не семи 
пядей, и опыта у него особого нет, 
то кто будет удивляться тому, что 
получилось в итоге? Не будем вда-
ваться в подробности, скажем лишь, 
что Кеша оказался в центре ворон-
ки, засасывающей в себя всё больше 
действующих лиц, потому что в Яку-
тии (и это видно по местному кино) 
шутить с такими парнями не любят, 
а если шутят, так костей не соберёшь.

Культура

Симфония жизни

Андрей Семёнов

Композитор

В этот вторник, 18 февраля, исполня-
ется 90 лет со дня рождения компо-

зитора Геннадия Гладкова. Геннадий 
Игоревич всегда поражал бесконеч-
но серьёзным, трепетным отношени-
ем к своему делу, вообще к музыке. 
Он ведь не сразу стал музыкантом.

Мало кто знает, что сначала Генна-
дий Гладков учился на химика, а по-
том какое-то время работал на хи-
мическом предприятии, которое 
по иронии судьбы находилось напро-
тив Концертного зала имени Чайков-
ского. Это при том, что музыка в доме 
Гладковых звучала всегда: отец Ген-
надия Игоревича — Игорь Гладков был 
известным аккордеонистом и пиа-
нистом, играл в знаменитом джазо-
вом оркестре Александра Цфасмана. 
А вот его сыну почему-то казалось, что 
он создан не для музыки.

Но в какой-то момент предназна-
чение взяло своё, и он из химии пе-
решёл в музыку. Поступил в музы-
кальное училище при Московской 
консерватории. Ощущал себя слиш-
ком взрослым рядом с однокурсни-

ками, переживал. Чтобы наверстать 
время и не опозориться, учился с не-
вероятным упорством. Потом посту-
пил в консерваторию, в аспирантуру, 
затем долго преподавал в несколь-
ких музыкальных учебных заведе-
ниях Москвы. Это была предначер-
танность. На всю жизнь он сохранил 
священное, подлинное отношение 
к тому, чем занимается.

И в то же время при всей его серьёз-
ности, преданности он был человеком 
невероятного юмора. Мне кажется, 
в истории музыки, даже если брать ве-
ликих классиков, очень редко встре-
чается это качество. Юмор — это ведь 
не что-то поверхностное, а признак 
глубокого интеллекта и особенного 
мышления.

У Геннадия Гладкова юмором было 
насыщено всё: и его мастерское уме-
ние стилизации, и какие-то неверо-
ятные детали гармонического языка, 
и неожиданные приёмы оркестровки, 
и даже ремарки в нотах, предназна-
ченные для певцов или инструмен-
талистов. Это качество помогало ему 
выживать в самые трудные време-
на и относиться к тому, что ты дела-
ешь, вроде бы серьёзно, но не совсем. 
Он не придавал большого значения 
себе, своему творчеству, знал цену 
своему дару, но был чрезвычайно 
скромен в повседневной жизни. С од-
ной стороны, у него была вера в своё 
дело, преданность, какая-то не-
объяснимая могучая сила, а с дру-
гой — здоровое мироощущение, уме-
ние иронично посмотреть на то, 
чем ты занимаешься, на окружаю-
щих. Баланс между серьёзностью 
и несерьёзностью.

Глубокое заблуждение, что Генна-
дий Гладков был композитором лёгко-
го жанра. Многим казалось — и было 
очень удобно думать, что крупные фор-

мы пишут одни композиторы, а пес-
ни и киномузыку другие. Поскольку 
у нас всегда существовало разделе-
ние на жанры, некая надуманная ие-
рархия, многие его коллеги с помо-
щью музыковедов считали, что они 

пишут серьёзные оратории, симфонии 
и их наследие должно сыграть боль-
шую роль в истории музыки. А Глад-
ков, конечно, интересный композитор, 
но ведь он песни сочиняет. А это — лёг-
кий жанр. Это устойчивое мнение так 
довлело в профессиональной сре-
де, что когда-то в филармонии говори-
ли: мол, зачем нам устраивать концерт 
Гладкова, его и так исполняют по радио, 
по телевидению, это, дескать, не фи-
лармонический автор. А Гладковым на-
писаны потрясающие оперы, балеты, 
много симфонической музыки. Просто 
эти сочинения находились в тени его 
знаменитых мюзиклов и песен.

Да даже то, что он делал в жанре ки-
номузыки, мюзикла, — в большинстве 
случаев очень неоднозначные, глубо-

кие, нередко даже просто технически 
непростые сочинения. Знаменитый 
дирижёр Владимир Юровский сказал 
такую фразу: «Музыка Гладкова за-
страхована от плохих исполнителей. 
Они её просто не сыграют». Это не по-
тому, что она заумно сложная, а пото-
му что настоящая.

Тот же Владимир Юровский за-
писал большой альбом с Госорке-
стром «Геннадий Гладков. Симфони-
ческие пьесы», диск с первым актом 
его оперы «Зелёная птичка». Я недав-
но продирижировал балетом «12 сту-
льев», и уже выпускаем пластинку. 
Кстати, когда много лет назад Сверд-
ловский театр оперы и балета зака-
зал Гладкову этот балет, было постав-
лено условие: должны звучать темы 
из фильма Марка Захарова. И это даже 
немного обидело композитора — что 
он не может, что ли, новых тем напи-
сать? Но действительно — музыка 
из фильма к тому времени уже стала 
по-настоящему народной. Нет в стра-
не человека, который бы не знал мело-
дию «Белеет мой парус такой одино-
кий». Поэтому Гладков в конце концов 
согласился и использовал целый ряд 
тем из собственного фильма. Но сде-
лал он это так, что музыка получила 
симфоническое развитие и предста-
ла совершенно в «новом наряде». Бо-
лее того, в основном популярными ме-
лодиями насыщен именно первый акт 
балета, а второй и третий построены 
на совершенно новом материале.

МНЕНИЕ

Оба режиссёра к па-
раллелям с «Братом» 
относятся скептически. 
Максим Арбугаев при-
знался, что большой 
поклонник Балабанова, 
но со сравнениями  
не согласен. Владимир 
Мункуев, напротив, рад, 
что каждый зритель  
и критик увидят  
в их картине что-то своё
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Спорт

«Л учше жалеть о сделанном, чем о несделанном» — 
популярное мотивирующее клише, но на длинной 

дистанции правильное. Лучше послать список участни-
ков Олимпиады, чем отказаться от идеи заранее. Ошибки 
Парижа-2024 усвоены, и перед зимней Олимпиадой наши 
спортивные федерации уже не думают о бойкоте. Первым 
из больших видов спорта свою сборную определят фи-
гуристы. После прошедшего финала Гран-при её состав 
приобрёл более чёткие очертания, но вопросы всё рав-
но остаются. Так кто должен и будет представлять Рос-
сию на Олимпиаде?

Если отбросить шелуху, то у федерации сейчас две 
задачи. Выбрать правильных кандидатов со спортивной 
точки зрения, которые поедут не отбывать номер, а хотя 
бы цепляться за медали, и при этом не ошибиться с по-
литической точки зрения. Условия Международного со-
юза конькобежцев (ISU) жёсткие — если не пройдены 
критерии политической нейтральности и допинговой 
чистоты, слетает и запасной. Но мы точно не в той ситу-
ации, чтобы выбирать. Нужно есть что дают и в идеале 

получить от процесса гурманское удовольствие.
И федерация пока предпринимает макси-

мальные аппаратные усилия и даже, по неко-
торым данным, добилась предварительно-
го согласования заявок с ISU — что позволит 

заранее узнать, кто проходит фильтр. Это 
косвенно подтверждают и слова ген-

директора ФФККР Александра Ко-
гана «Спорт-Экспрессу»: «Решение 
будет озвучено, когда к нам вер-

нётся информация из ISU, — тогда и ждать. 
Когда именно это произойдёт, зависит 
не от нас». То есть контакты идут, и это пре-
красная новость и успех.

У мужчин самая непростая ситуация 
с точки зрения спорта. Чемпионат России 
выиграл Владислав Дикиджи, Евгений Се-
мененко стал третьим, Пётр Гуменник — 
четвёртым. На финале Гран-при ситуация 
отзеркалилась — уже Гуменник выиграл, 
причём с фантастическими прокатами 
и рекордом России, Дикиджи дал слаби-
ну и стал четвёртым. Семененко снова 
финишировал третьим.

Аргументов в пользу каждого мож-
но привести уйму, как и статистических 

выкладок, — нужно просто подобрать пра-
вильный критерий, и твой любимец окажется 

очевидным выбором. Но если все факторы сум-
мировать, фаворитом кажется Гуменник, который 

ещё в субботу оценивал свои шансы в 6%. По моей 
информации, руководители феде-

рации в разговорах после фи-
нала Гран-при обсуждали 
кандидатуры Гуменника 

и Дикиджи, то есть Семе-
ненко уже вне гонки, 
что объясняет его 
режим «чёрного 

неба» на лице после соревно-
ваний (отказался от обще-
ния со СМИ).

И склоняться 
ФФККР наверняка 
будет к Гуменни-
ку. За это говорит 
консенсус среди 
специалистов, 
что его ката-
ние — экспортный товар, по-
следний высокий результат, да-
ющий шанс на медаль, наличие 
артистизма и сильной школы 
за спиной. Поэтому спортив-
ный сценарий: Гуменник — 
Семененко; осторожный 
сценарий: Гуменник — 
Дикиджи.

У женщин всё 
проще со спор-
тивными кри-
териями. 
Очередная 
учени-
ца Этери 
Тутбе-
ридзе Аде-
лия Петросян забирает все титулы в России, прыгает 
четверные, и, несмотря на периодические ошибки, рав-
ных в стране ей нет. Четверные — это гарантия защиты 
от сложностей с международным судейством без рос-
сийского представителя в жюри, но ошибки типа паде-
ний могут уже и не простить — прежде всего зарубеж-
ные соперницы.

С запасом тоже стало понятно — Алина Горбачёва 
была третьей на чемпионате России и второй в прошед-
шем финале, её оппоненты нестабильны, хотя и сама 
она точно не машина и в Красноярске дважды упала. 
Но прыгает четверной и с молодым тренерским штабом, 
который может выбрать модные программы.

Проблема в одном — кого заявлять первым, а кого за-
пасным, и кого вообще дадут заявить. 
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Зачётный легион
Каковы шансы российских игроков 
на выход в 1/8 еврокубков

Алексей Михайлов 

Н а этой неделе завершится раунд плей-офф в трёх клуб-
ных турнирах — Лиге чемпионов, Лиге Европы и Лиге 

конференций. Особое внимание российских любителей 
футбола будет приковано к ПСЖ, «Монако» и другим коман-
дам, в которых присутствуют наши игроки. Подробнее о том, 
каковы шансы россиян на продолжение турнирной борьбы 

в своих командах, — в материале «Известий».

�� МАТВЕЙ САФОНОВ (ПСЖ, ФРАНЦИЯ)

В большинстве своих матчей Матвей показывает уве-
ренную игру, помогая парижанам набирать очки.

В минувшие выходные Сафонов заставил 
шуметь не только российские, но и француз-

ские СМИ благодаря своему лингвистическому перфор-
мансу после матча 22-го тура чемпионата Франции, в ко-
тором Матвей вновь не позволил «Тулузе» поразить свои 
ворота (1:0). В микст-зоне Сафонов несколько минут об-
щался с журналистами на чистом французском. 

Журналист издания L’Equipe Жозе Барросо назвал боль-
шим сюрпризом владение Сафонова французским, по-
скольку Матвей всего полгода в команде, и отметил, что 
даже крупные звёзды, «которые играли годами в Париже, 
не сказали ни единого слова на французском». 

Кто знает, возможно, на этой позитивной волне тренер-
ский штаб под руководством испанца Луиса Энрике даст 
Сафонову шанс проявить себя в ответном матчей плей-офф 
Лиги чемпионов против знакомого по местному чемпиона-
ту «Бреста». Тем более что первый матч между этими коман-
дами завершился крупной победой парижан (3:0), а значит, 
вряд ли уже ПСЖ упустит своё. Можно безболезненно про-
вести ротацию состава. К тому же последний матч в чем-
пионате показал, что в готовности Сафонова на еврокуб-
ковую встречу сомневаться не приходится. А ещё одним 
потенциальным интервью Матвея на французском после 
прохода в 1/8 финала явно будут довольны абсолютно все — 
и во Франции, и в России.

Матч ПСЖ — «Брест» пройдёт 19 февраля.

�� АЛЕКСАНДР ГОЛОВИН («МОНАКО», ФРАНЦИЯ)

У команды Головина перед ответным матчем с «Бенфикой» 
дела складываются нелучшим образом. Во-первых, «Мона-
ко» нужно отыгрывать разницу в один мяч, пропущенный 
ими в первой встрече. Во-вторых, ещё и на поле гостей. 
А в-третьих, к сожалению, без россиянина. 14 февраля 
главный тренер «Монако» Ади Хюттер сообщил, что Го-
ловин не сыграет в ближайших матчах из-за травмы при-
водящей мышцы. В том числе с «Бенфикой».

Вообще, обе команды подходят к ответке с прилич-
ными потерями. На момент написания материала было 
известно о 14 игроках (по семь от каждой команды), ко-
торые по разным причинам пропустят или рискуют про-
пустить ближайший матч. В частности, Ди Мария и Ренату 
Саншеш у «Бенфики», которые, как и Головин, и Фоларин 
Балогун из «Монако», имеют проблемы со здоровьем. 
А кто-то ещё и перебрал ненужных карточек. Так 
что с победителем противостояния на данный мо-
мент сложно определиться. Понятно только одно: 
у «Бенфики» есть стартовое преимущество в один гол. 
Но удержат ли? Большой вопрос.

Матч «Бенфика» — «Монако» пройдёт 18 февраля.

�� АРСЕН ЗАХАРЯН («РЕАЛ СОСЬЕДАД», ИСПАНИЯ)

К ответному матчу против датского «Мидтьюлланна» ис-
панский «Реал Сосьедад» подходит с минимальным пре-
имуществом в один мяч. Так что расслабляться рано.

Что касается российского полузащитника «Сосьедада» 
Арсена Захаряна, его шансы выйти на поле в ближайшей 

встрече вряд ли можно оценивать как высокие. К со-
жалению. Несмотря на то что пресс-атташе «Реал 

Сосьедад» Хон Андер Мундуате недавно заявлял 
о готовности Арсена «играть на любом уров-

не» и отсутствии у него каких-либо проблем 
со здоровьем на данный момент, пока слож-

но утверждать, что Захаряну дадут 
больше игрового времени, чем 

он получает сейчас.
После того как к на-
чалу 2025  года Заха-

рян восстановился 
от травмы сухо-

жилия, из 12 мат-
чей во всех 
турнирах Ар-

сен сыграл толь-
ко в двух: 12 минут 

с «Осасуной» и 14  — 
с «Бетисом», выйдя при 

счёте 3:0 в пользу соперни-
ка и двух удалениях у своей 
команды. А в первом матче 
плей-офф Лиги Европы Заха, 
конечно же, не играл.

Уже будет хорошо, если За-
харян выйдет против «Мид-

тьюлланна» хотя бы по ходу 
второго тайма. Но при скольз-

ком счёте наставник испанцев 
Иманоль Альгуасиль вряд ли бро-

сит в бой с первых минут молодого 
россиянина без большой игровой 

практики в этом сезоне. А та-
кие встречи не для экспери-

ментов с рисками.
Матч «Реал Сосье-

дад» — «Мид-
тьюлланн» 

пройдёт 
20 февраля.

Алексей Фомин  

В выходные в белорусских Раубичах 
стартовал турнир по биатлону Кубок 

сильнейших, который продлится до кон-
ца недели. Там собрались лучшие рос-
сийские и белорусские спортсмены. Это 
соревнование идёт параллельно с про-
ходящим в швейцарском Ленцерхайде 
чемпионатом мира, куда наших биатло-
нистов не допустили.

Среди участников Кубка сильней-
ших — двукратный призёр Олимпий-
ских игр 2022 года в Пекине Кристина 
Резцова. В Раубичах она пока отмети-
лась только пятым местом в гонке пре-
следования. В интервью «Известиям» 
биатлонистка сравнила нынешний 
уровень россиян и белорусов с уров-
нем участников мирового первенства.

Какой результат на Кубке сильнейших 
будете считать для себя успехом?

Хотя бы одну победу хочется одер-
жать, а сколько ещё медалей плюс к это-
му удастся завоевать, это как Бог даст.

Можно ли сравнивать выступление 
участников Кубка сильнейших с прохо-
дящим в эти же дни чемпионатом мира? 
Нынешняя форма российских и белорус-
ских биатлонистов позволила бы им бо-
роться за медали на ЧМ?

Я смотрела первые гонки чемпиона-
та мира и затрудняюсь сравнивать, по-
скольку в Ленцерхайде немного другая 
трасса, она отличается от трасс в Рау-
бичах или в России. Во время смешан-
ной эстафеты у них к тому же была вода 
на трассе, как у нас на январском этапе 
Кубка Содружества в Дёмино. Тем не ме-
нее скорости на чемпионате мира про-
сто бешеные даже при наличии воды. 
А в другой день, когда они бежали 
спринт, шёл снег — была тугая трасса, 
и уже не казалось, что тамошние участ-
ники находятся в каком-то космосе от-
носительно нас. Повторюсь, это слож-
но оценивать, поскольку мы в разных 
погодных условиях всякий раз высту-
паем. У нас тоже все январские этапы 
в Рязани и Дёмино проходили при плю-
совой температуре. А теперь в Рауби-
чах при минус пять и ниже. И это очень 
влияет на скорости и стрельбу на лю-
бом уровне. Хотя на чемпионате мира 
всё равно в принципе другие скорости, 
если брать общую массу. Но лидеры сре-
ди россиян и белорусов могли бы побо-
роться за что-то серьёзное.

Вам, кстати, при каких погодных усло-
виях приятнее бегать и стрелять — как 

на январских этапах, когда были лужи 
на трассе в Дёмино, или как сейчас в Рау-
бичах, когда нормальный снег?

Да я бы не сказала, что сильно отли-
чаются условия друг от друга. Трасса 
в Раубичах сейчас жёсткая, быстрая. 
Нет воды. Но в целом тепло, никаких 
проблем. Комфортно было бегать как 
тогда, так и сейчас.

Наши биатлонисты сильно отстают 
по скоростям от участников чемпиона-
та и Кубка мира?

Трудно сравнивать, не бегая рядом 
с ними уже три года и не видя, что они 
делают, как готовятся.

Многие считают, что после возвраще-
ния на международную арену почти 
всем вам надо будет прибавлять в ско-
рострельности.

Да, это один из ключевых моментов, 
который сейчас хорош у многих лиде-
ров на международной арене. Но у нас 
ребята и девчонки стараются его улуч-
шать. Лично я равняюсь по скорости 
стрельбы на Кубок мира — стараюсь по-
казывать те же секунды. И по тому, что 
у меня происходит в этом сезоне по ча-
сти скорости стрельбы, мне кажется, 
что я бы не сильно сейчас затерялась 
на международных стартах. По крайней 
мере если говорить за себя, то не силь-
но уступаю.

Не так давно лыжник Александр Боль-
шунов успешно выступил на одном 
из стартов в Италии. Тот факт, что он во-
обще смог доехать до Европы, даёт по-
вод для оптимизма, что скоро могут и би-
атлонистам разрешить туда выезжать?

Всё-таки та гонка, которую про-
бежал Александр, — это коммерче-
ский старт. А нам о чём-то серьёзном 
можно будет говорить, только ког-
да кто-то из наших начнёт выступать 
на официальных соревнованиях. Так 
что касательно допусков ничего не могу 
сказать. Обладаю той же информацией, 
что и все остальные, — тем, что есть в об-
щем доступе. И пока трудно понять, как 
может в ближайшее время продвинуть-
ся ситуация вокруг нас.

Многие биатлонисты говорят, что в этом 
сезоне ведут подготовку, чтобы выйти 
на пик формы к тем же датам, в которые 
через год будет Олимпиада. Вы модели-
руете аналогичным образом ситуацию 
на случай, если допуск до неё всё-таки 
получите?

Нет, к сожалению, в моём случае так, 
наверное, сказать нельзя. Мало гор-

ной подготовки. А она нужна, посколь-
ку бежать на Олимпиаде всем придёт-
ся в горах. Но что касается рельефа, 
то я примерно понимаю, с чем придёт-
ся столкнуться. Я очень хорошо знаю 
трассу в Антхольце, где пройдут Игры. 
Понимаю, какой там рельеф и какие 
примерно будут скорости. Всё это до-
вольно несложно предсказать ещё и по-
тому, что там практически всегда одна 
и та же погода из-за того, что трасса 
находится в ущелье, где почти никог-
да не тает снег. В этом плане стараюсь 
моделировать то, как ходить по трассе, 
но в следующем сезоне буду ещё про-
водить больше горной подготовки, что-
бы организм в случае чего был адапти-
рован к той местности.

В последнее время прибавилось оп-
тимизма касательно шансов поехать 
на Олимпиаду?

Да он у меня и не пропадал. Но всё 
равно это пока на уровне разговоров, 
не более того. Просто чем ближе Олим-
пиада, тем больше ты задумываешься 
об этом. И всё-таки стараешься быть 
к этому готовым. В общем, надеюсь, что 
всё будет хорошо.

Антон Бабиков считает, что биатлони-
стов последними допустят до междуна-
родных стартов, так как будут сложности 
с разрешением на провоз оружия через 
границу. Это сильно помешает вам уча-
ствовать в соревнованиях?

В любом случае как только нас 
допустят, никаких вопросов не бу-
дет. А чтобы просто выехать са-
мостоятельно, как это могут сде-
лать лыжники и тот же Большунов, 
то с этим да, могут быть большие 
проблемы.

Нынешний Кубок сильнейших можно 
считать для вас пиком в этом сезоне? 
Или рассчитываете прибавить ещё 
в марте на последних этапах Кубка 
России и Кубка Содружества?

Я вообще планировала весь этот 
сезон пробегать на высоком уров-
не. Но начало получилось не таким 
по форме, каким бы я хотела. Не мог-
ла с этим ничего сделать. Сейчас уже 
появляется ощущение, что начинаю 
прибавлять. Надеюсь, в марте фор-
ма будет максимальная.

Как отреагировали на январ-
скую новость о завершении 
карьеры братьев Бё?

Как увидела я эту 
новость, так примерно 
сразу о ней и забыла. 
Понятное дело, что 
мой возраст (29 лет. — 
«Известия»), как и возраст 
братьев Бё (37 и 32. — «Известия»), — 
это одна эпоха. И она потихонь-
ку подходит к концу. Как в своё 
время заканчивали Бьорндален 
или Фуркад, так сейчас закан-
чивают братья. Но появляют-
ся новые имена. Так что ни-
чего страшного в том, что 
кто-то заканчивает.

Проблемы 
выбора

Дмитрий Кузнецов

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 
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